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ПОЗДРАВЛЯЕМ МГО ВОИ С 35-ЛЕТИЕМ!
НАЧАЛО 

ЮБИЛЕЙНЫХ 
ТОРЖЕСТВ

Первым событием празд-
ничной декады, посвященной 
35-летию  Московской город-
ской организации ВОИ, стала 
представительная пресс-
конференция. Она состоялась 
15 мая в Московском доме 
национальностей на Новой 
Басманной улице.

 В разговоре приняли участие 
председатель ВОИ, депутат Госу-
дарственной думы ФС РФ Миха-
ил Борисович Терентьев, пред-
седатель МГО ВОИ Надежда 
Валентиновна Лобанова, дирек-
тор Московского дома нацио-
нальностей Сергей Сергеевич 
Ануфриенко, заместитель 
начальника Управления социаль-
ной интеграции лиц с ограниче-
ниями жизнедеятельности 
ДТСЗН г. Москвы Наталья Евге-
ньевна Протасова, заместитель 
председателя МГО ВОИ Лариса 
Сергеевна Николаева, замести-
тели председателя МГО ВОИ  по 
работе с МРО МГО ВОИ  Юго-
западного и  Северо-восточного    
округов столицы: Ольга Тимофе-
евна  Абукова и Лариса Владими-
ровна Стогова, а также предста-
вители аппарата МГО ВОИ: 
Надежда Борисовна и Владимир 
Иванович Одарицы.

В пресс-конференции приняли 
участие журналисты из  россий-
ских и столичных средств массо-
вой информации. Ведущий меро-
приятия, президент Благотво-
ритльного фонда поддержки 
инвалидов «Филантроп» Генна-
дий Викторович Аничкин особо 
отметил важность этого юбилея 
не только для инвалидов столи-
цы, но и всей России.

МОСКВА 
МНОГОГРАННАЯ
Фотовыставка, посвященная 

35-летию Московской городской 
организации Всероссийского 
общества инвалидов, «Москва 
многогранная»  экспонировалась 
в Парламентской библиотеке 
Московской городской Думы с 
16 по 26 мая.

( Продолжение  на 4-й стр.)

ПРАЗДНИК
ДРУЖБЫ

И ДОБРОТЫ
26 мая в музее-заповед-

нике «Царицыно» состоялось 
юбилейное мероприятие, посвя-
щенное 35-летию Московской 
городской организации Всерос-
сийского общества инвалидов.  
Торжество подготовила и орга-
низовала МГО ВОИ вместе 
с благотворительным фондом 
«Филантроп».

 z На пресс-конференции в Московском доме национальностей 
Н.В.Лобанова, Г.В.Аничкин и М.Б.Терентьев

 z Участники юбилейных торжеств на фотовыставке в Мосгордуме
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  Московской городской организации ВОИ - 35 лет         

НАЧАЛО     ЮБИЛЕЙНЫХ           ТОРЖЕСТВ
В сотрудничестве 

с властями

Начиная разговор, Надежда 
Лобанова напомнила собравшим-
ся об истории организации и ее 
основных достижениях. «Мы боя-
лись, что наши проблемы потонут 
в общей массе, – призналась 
Надежда Валентиновна, – но эти 
страхи оказались безоснователь-
ными. Общими усилиями нам уда-
лось сделать за эти годы очень 
много! Если поначалу, чтобы чего-
то добиться, нам приходилось 
выходить на митинги, то сегодня 
это уже не нужно. Нас слушают и 
слышат власти города! При Мэре 
Москвы Сергее Семеновиче 
Собянине создан Координацион-
ный совет по делам инвалидов и 
других лиц с ограничениями жиз-
недеятельности, в который входит 
и председатель МГО ВОИ. Мы 
можем напрямую обсуждать все 
острые вопросы! Мы тесно и пло-
дотворно сотрудничаем с руко-
водством Департамента труда и 
социальной защиты нгаселения, 
который сейчас возглавляет Евге-
ний Петрович Стружак. Уже много 
лет при нем действует Обще-
ственная инспекция по делам 
инвалидов, которая решает 
вопросы доступности и создания 
безбарьерной среды. В ее дея-
тельности принимают активное 
участие люди с инвалидностью. 
Благодаря Правительству Москвы 
и при поддержке нашей организа-
ции, в городе удалось решить 
многие вопросы».

Действительно, за минувшие 
годы столица буквально преобра-
зилась. «У нас молодая организа-
ция – ей всего 35 лет, но за это 
небольшое время нам многое 
удалось сделать, – продолжила 
руководитель МГО ВОИ. – Кто бы 
мог подумать, что через три 
десятка лет мы будем спокойно и 

комфортно ездить на обществен-
ном городском транспорте, учить-
ся, работать, заниматься творче-
ством и спортом».

В своем выступлении  Наталья 
Протасова отметила, что МГО 
ВОИ – наиболее надежный пар-
тнер ДТСЗН  среди всех обще-
ственных организаций города. 

Наталья Протасова рассказала, 
что благодаря инициативе МГО 
ВОИ, департамент реализует мас-
штабный проект «Действуй без 
барьеров!», в ходе которого моло-
дые люди с инвалидностью про-
ходят курс обучения социальному 
проектированию, а затем выявля-
ют общественно значимые про-
блемы и разрабатывают проекты 
их решения. 

«А еще не могу не похвалиться, 
– отметила в завершение пред-
ставитель ДТСЗН. – В этом году 
при поддержке Надежды Вален-
тиновны Лобановой команда 
Москвы впервые приняла участие 
в чемпионате России по танцам на 
колясках и заняла в нем достой-
ное место».

Помнить собственную 
историю

Об изменениях, произошедших 
в Москве за последние десятиле-
тия, говорил в своем выступлении 
и Михаил Борисович Терентьев, 
который стал москвичом в начале 
90-х, когда стал серьезно зани-
маться паралимпийскими видами 
спорта. Тогда он сам мог попасть в 
автобус только «с помощью 
добрых людей», ведь вход в него 
преграждали не только ступеньки, 
но и поручень посередине прохо-
да. При этом председатель ВОИ 
особо подчеркнул необходимость 
помнить собственную историю. 
«Те начинания, о которых говорила 
Надежда Лобанова, постепенно 
стираются из памяти, – отметил 
он. – Не удивлюсь, что лет через 

десять кто-нибудь скажет, что 
доступная среда в городе созда-
валась не для инвалидов, а для 
тех, кто передвигается на элек-
тросамокатах и скутерах». При 
этом он признал, что безбарьер-
ная среда действительно созда-
ется для всех. Нужно только, что-
бы общество понимало потребно-
сти людей с инвалидностью и 
стремилось их учитывать.

Председатель ВОИ отметил, что 
Москва – это не только безба-
рьерный город, но и место, где, 
благодаря поддержке властей, 
проводится много самых разных 
мероприятий, в которых участву-
ют как члены ВОИ, так и многие 
жители города. В их числе – и 
легендарный фестиваль «Воро-
бьевы горы», основанный в начале 
90-х одним из инициаторов соз-
дания ВОИ, журналистом Львом 
Индолевым. В его программу вхо-
дят забеги на колясках, в которых 
когда-то участвовал и молодой 
Михаил Терентьев. Сейчас в сто-
лице ежегодно проводятся 
фитнес-дни, которые призваны 
привлекать рядовых горожан с 
инвалидностью к занятиям массо-
выми видами спорта и способ-
ствуют их интеграции в общество. 
«Главное – чтобы люди с инвалид-
ностью всегда стремились к боль-
шему, не останавливались на 
достигнутом. Тогда у нас получит-
ся сделать мир лучше и добрее», 
– подытожил лидер ВОИ.

Об истории организации вспо-
минали многие участники кругло-
го стола. Отвечая на вопрос учре-
дителя и главного редактора жур-
нала «Я могу!» Андрея Кокарева о 
том, как сделать общество еще 
более внимательным к потребно-
стям людей с инвалидностью, 
заместитель председателя МГО 
ВОИ Лариса Владимировна Сто-
гова воскликнула: «Если бы 35 лет 
назад у нас были такие возмож-
ности, как сейчас, у многих могла 

бы по-другому сложиться жизнь! 
Тогда на нас, инвалидов с детства, 
многие здоровые люди смотрели 
с жалостью и сочувствием, а кое-
кто прямо советовал сидеть дома. 
Сейчас инвалидность уже никого 
не пугает. Люди на колясках поя-
вились в парках и других доступ-
ных местах. Простые люди чаще 
стали предлагать помощь. А дети 
порой даже восхищаются, когда 
видят современную коляску, с 
интересом рассматривают эту 
технику, задают вопросы».

Одним из знаковых действий 
МГО ВОИ стало возрождение в 
1992 году старейшей благотвори-
тельной газеты России «Русский 
инвалид». Ее нынешний главный 
редактор Вадим Сергеевич Оку-
лов подчеркнул, что основавший 
ее в 1813 году коллежский асессор 
Павел Пезаровиус, прежде всего, 
стремился таким способом 
собрать средства на помощь вои-
нам, получившим ранения в войне 
с Наполеоном. «Сегодня мы тоже 
прилагаем все усилия, чтобы под-
держать наших защитников, 
участников СВО!» - заверил он. 
Кроме того, Вадим Окулов отме-
тил, что большинство сотрудников 
редакции - люди с инвалидно-
стью. Они успешно работают – 
фотокорреспондент Оксана Сми-
дович, фоторедактор Светлана 
Дражникова, журналисты Анна 
Поскачей и Екатерина Зотова.

Директор Московского дома 
национальностей Сергей Ануфри-
енко, в свою очередь, напомнил, 
что и сама пресс-конференция 
проходит в знаковом месте. 
Построенный в середине XVIII 
века князьями Куракиными, этот 
особняк предназначался для 
богадельни, в которой представи-
тели одного из богатейших и вли-
ятельнейших родов России 
содержали десятки увечных вои-
нов, проливших кровь за Отече-
ство. 

Выставка талантов
Юбилей своей организации 

москвичи начали праздновать 
ровно год назад, 26 мая. В этот 
день в 1988 году состоялась Учре-
дительная конференция, поло-
жившая начало Московской 
городской организации инвали-
дов. Одним из главных мероприя-
тий юбилейного года стала 
выставка-марафон «Искусство 
без границ», организованная МГО 
ВОИ при поддержке Департамен-
та труда и социальной защиты 
города Москвы и Фонда поддерж-
ки инвалидов «Филантроп». Она 
открылась 26 мая 2022 года в зна-
менитом зале «Яблоко» Галереи 
Зураба Церетели. Весь минувший 
год экспозиция перемещалась с 
площадки на площадки, побывав 
в префектуре ЦАО и  Московских 
центрах долголетия. На каждом 
этапе к ней присоединялись 
художники из местных  районных 
организаций  МГО ВОИ. Так 
выставка посетила все округа 
Москвы, в ней приняли участие 
десятки талантливых людей с 
инвалидностью всех возрастов. В 
мае она снова переместилась в 
центр столицы, в Московский дом 
национальностей. Участники 
пресс-конференции осмотрели 
экспозицию, в которую вошли 
работы Вероники Багиной, Ники-
ты Казанского, Ирины и Ольги 
Сергеевых, Валентины Ткачевой и 
других авторов. 

Надежда Лобанова передала 
руководству Московского дома 
национальностей альбомы с под-
робными биографиями участни-
ков выставки и напомнила, что 26 
мая 2023 года экспозиция будет 
развернута в государственном 
музее-заповеднике «Царицыно», 
где пройдет заключительный 
праздник юбилейной декады.

Екатерина ЗОТОВА
Фото 

Оксаны СМИДОВИЧ

Об истории создания МГО ВОИ             Надежда Валентиновна Лобанова рассказала на пресс-конференции

ОТ РОЖДЕНИЯ-     ДО ЗРЕЛОСТИМосковская городская организация 
Всероссийского общества инвали-
дов (изначально – Московское 

городское общество инвалидов с наруше-
ниями опорно-двигательного аппарата) 
создавалась в начальный период «пере-
стройки» усилиями инвалидов-энтузиастов. 
В мае 1987 года была создана инициативная 
группа. Эти люди, а также их многочислен-
ные знакомые в Москве и Московской обла-
сти, занялись прежде всего агитацией в 
пользу создания независимого от государ-
ственных органов, самостоятельного Обще-
ства инвалидов. Была проведена большая 
работа и по разъяснению самим госорга-
нам, вернее, чиновникам, необходимости и 
полезности существования такого обще-
ства.

Самая большая работа была проведена 
по привлечению внимания средств массо-
вой информации к проблемам инвалидов.

Было проведено несколько массовых 
встреч инвалидов Москвы и Подмосковья, 
на которых принимались резолюции и пись-
ма в поддержку создания Общества инва-
лидов. 

В результате 24 декабря 1987 года на 
совещании в исполкоме Моссовета под 
руководством заместителя председателя 
исполкома было принято принципиальное 
решение о необходимости создания такого 
общества.

В марте 1988 года был зарегистрирован 
Устав МГОИ ОДА, были проведены межрай-
онные собрания инвалидов, и 22 мая в Доме 
культуры Всероссийского общества слепых 
состоялась учредительная конференция.

Перед организацией, созданной букваль-

но на пустом месте, стояли две основные 
задачи: во-первых, чисто организационная, 
то есть создание целостности работоспо-
собной структуры, начиная с первичных 
звеньев и районных организаций, а также 
получение помещений, элементарной орг-
техники и хотя бы каких-то средств на опла-
ту самых неотложных нужд. Во-вторых, 
необходимо было сразу же готовить доку-
менты для принятия решений по реабилита-
ции инвалидов в самом широком смысле.

В августе 1988 года было создано Все-
российское общество инвалидов, и наша 
организация фактически стала ядром этого 
общества. Да и возглавили ЦП ВОИ члены 
МГОИ: А.В.Дерюгин - первый председатель, 
С.Н.Забелин  -заместитель председателя, 
члены Президиума - Л.Д.Заборовская, 
А.В.Ломакин-Румянцев, Е.П.Полян.

Уже к сентябрю 1988 года были созданы 
районные организации во всех 33 районах 
Москвы. Только весной 1989 года правление 
МГОИ получило первое, весьма убогое 
помещение в полуподвале на улице Бахру-
шина. А финансирование нашей организа-
ции было открыто лишь в декабре 1988 года 
из средств ЦП ВОИ. 

Первоочередными задачами в соци-
альном плане мы считали упорядоче-
ние пенсионного законодательства 

для инвалидов, вопросы трудоустройства, 
обеспечение средствами реабилитации, в 
первую очередь – хотя бы колясками.

Уже в сентябре 1988 года был подготов-
лен проект Решения Мосгорисполкома по 
улучшению обслуживания инвалидов вг.
Москве (Решение вышло в январе 1989 г.). 

Там несколько упорядочивалась система 
бытового обслуживания инвалидов (что 
было особенно важно вследствие резко 
обострившегося в тот момент дефицита 
товаров и услуг), приобретения инвалидами 
машин и других бытовых товаров, создава-
лась база для организационной работы в 
районах. 

В 1989 г. был снят абсурдный лимит зар-
платы для работающих инвалидов и был 
принят новый всесоюзный закон «О госу-
дарственных пенсиях», весьма демократич-
ный для того времени.

Несмотря на все сложности организаци-
онного периода, уже в первый год было 
создано несколько производственных коо-
перативов и предприятий при городском и 
районных правлениях, на которых были тру-
доустроены несколько сот инвалидов. Осо-
бенно успешно эта работа велась в Совет-
ском  районе (председатель С.Лупилов), 
Бауманском (А.Маков), Хорошевском (Г.
Сатарин), Красногвардейском (Н.Лобано-
ва).

Приходилось в срочном порядке решать и 
многочисленные вопросы материальной 
помощи инвалидам, в том числе обеспече-
ние дефицитными в тот период товарами 
длительного пользования  - включили в кво-
ту на получение.

Постепенно налаживалось взаимодей-
ствие с органами здравоохранения (А.
Бастрыкина). Инвалиды активно включа-
лись в занятия спортом – сидячий волейбол, 

баскетбол на колясках, настольный теннис и 
другие виды спорта. (Д.Губейдулина, И. 
Мишаков).

По собственной инициативе Л.Индолев 
начал организацию спортивных фестивалей 
инвалидов «Воробьевы горы», которые в 
дальнейшем стали традиционными и при-
влекали инвалидов со всей России и из-за 
рубежа. И сейчас,  через 35 лет, у нас появи-
лись свои паралимпийцы, а московские 
команды стали занимать почётные места.

Огромную энергию проявил доктор наук, 
профессор МГУ и член президиума правле-
ния МГОИ Л.А.Саркисян, «пробивая» идею 
создания института-интерната для инвали-
дов-опорников. При поддержке ВОИ и МГОИ 
институт был создан и успешно, хотя и не 
без проблем. И сегодня там обучаются сту-
денты со всей России.

Инвалиды постоянно испытывали острый 
дефицит информации об их проблемах. 
Отдельные публикации в печати не удовлет-
воряли этой потребности. Для информиро-
вания людей о текущей работе МГОИ и 
передачи срочных сведений была создана 
городская информационная группа при 
поддержке И.Н.Соколова, которая могла за 
считанные часы передать по телефону 
любую необходимую информацию тысячам 
людей.

Но важно было иметь также письменный 
источник информации. Для этого был соз-
дан «Вестник МГОИ», первый его редактор 
– И.В.Лебедева, Вестник в течение несколь-
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Михаил Терентьев: «Сделать мир лучше и добрее»

 z Организаторы и участники пресс-конференции в Московском доме национальностей

  Московской городской организации ВОИ - 35 лет         

НАЧАЛО     ЮБИЛЕЙНЫХ           ТОРЖЕСТВ

Об истории создания МГО ВОИ             Надежда Валентиновна Лобанова рассказала на пресс-конференции

ОТ РОЖДЕНИЯ-     ДО ЗРЕЛОСТИ

ких лет печатался на базе издательства 
«Московская правда» и пользовался боль-
шой изаслуженной популярностью не толь-
ко у московских инвалидов, но и повсюду в 
России.

В 1992 году правление МГО ВОИ возобно-
вило издание легендарной газеты «Русский 
инвалид», рожденной в 1813 году - после 
Отечественной войны 1812 года. Возобнов-
ленный «Русский инвалид» (главный редак-
тор Н.Н.Жуков) быстро стал одной из самых 
популярных газет для инвалидов и по про-
блемам инвалидов.

Большая работа проводилась по разра-
ботке новой реабилитационной техники 
(коляски, подъёмники, тренажеры и др.), по 
созданию для инвалидов доступной среды, 
по усовершенствованию систем ручного 

управления автомобилем для инвалидов. 
Были выполнены новые разработки как 
самими членами МГОИ, так и профессио-
нальными конструкторами и коллективами. 
Только в результате подключения к работе 
представителей ВОИ (С.В.Андреев, 
А.В.Дерюгин) были установлены подъёмни-
ки и лифты в Музее Великой Отечественной 
войны на Поклонной горе и в Третьяковской 
галерее.В 1994 году на базе 2-го автобусно-
го парка была создана система транспорт-
ного обслуживания инвалидов автобусами с 
подъёмниками для коллективных перевоз-
ок, а 1995 году было организовано Спецтак-
си для индивидуальных перевозок - только 
для инвалидов, которые не могли пользо-
ваться городским транспортом. Эта служба 
работает и сейчас. Она называется «Служба 
заказных перевозок».

Значительных результатов удалось 
добиться в деле культурно-творческой реа-
билитации инвалидов. С самого начала соз-
дания МГОИ стали проводится концерты и 
праздничные мероприятия для инвалидов. 
Люди, годами не выбиравшиеся из своих 
квартир, смогли достаточно регулярно 
посещать выставки творчества, музеи, кон-
церты, театры (Большой театр).

Но самое главное – открылись возможно-
сти для реализации собственных творче-
ских возможностей людей, в той или иной 
степени ограниченных в жизненных обстоя-
тельствах.  С 1992 года стали проводится 
регулярные фестивали творчества инвали-

дов Москвы (Фонд «Филантроп»). Сначала  
на уровне районных организаций, а затем на 
уровне окружных и города люди смогли 
показать свои таланты, выставить на общее 
обозрение свои работы и, получив заслу-
женное признание и поддержку, преодолеть 
многочисленные барьеры, прежде всего 
психологические.

Так начиналась работа нашей организа-
ции 35 лет назад. Сейчас, конечно, уро-
вень жизни в Москве сильно поднялся в 

лучшую сторону и с ним – уровень активно-
сти инвалидов.

 Сегодня для маломобильных групп насе-
ления полностью или частично доступно 90 
процентов социально значимых объектов. 
Город заменил  практически все автобусы и 
электробусы, а также значительное число 
трамваев на низкопольные  модели. Разви-
вается  служба социального такси, в метро 
действует  Центр содействия маломобиль-
ным  пассажирам,а все станции МЦК  снаб-
жены лифтами. 

Ежегодно  МГО ВОИ  проводит десятки 
творческих и спортивных  мероприятий, 
сотни экскурсий по музеям и интересным 
местам столицы и Подмосковья. В Москве, 
благодаря имеющимся автобусам с подъ-
ёмниками, очень развит туризм  - 1000 в 
месяц. С 1990 года проводятся автопробеги 
на машинах с ручным управлением. 

В настоящее время инвалидность не 
является помехой для получения образова-
ния, трудоустройства, участия в различных 
мероприятиях. Правительство все делает 
для создания доступной среды, что позво-
ляет повысить комфортное проживания в 
Москве. И наша организация тоже принима-

ет активное участие в программе по доступ-
ной среде Члены МГО ВОИ участвуют в 
работе Общественной инспекции по делам 
инвалидов, созданной ДТСЗН в 2010 году на 
базе Благотворительного фонда социаль-
ной поддержки граждан «СОИНТЕГРАЦИЯ» 
для повышения качества жизни и защиты 
интересов людей с инвалидностью. 

Зная проблемы на собственном опыте, 
инвалиды проходят обучение и получают 
затем сертификат общественных инспекто-
ров. В их обязанности входит контроль за 
соблюдением учреждениями, предприяти-
ям, организациями и должностными лицами 
норм законодательства, правил и инструк-
ций, регламентирующих формирование 
доступной для инвалидов среды жизнедея-
тельности. Участие в работе комиссии – это 
еще и решение трудоустройства, ведь рабо-
та инспектора оплачивается.

Уже не надо решать какие-либо вопросы 
митингами и голодовкой. Все решается на 
уровне администраций районных, окружных 
и Правительства Москвы, ДТСЗН. 

Члены нашей организации входят в соста-
вы Общественных советов в округах и райо-
нах. Я, как председатель - в городские сове-
ты и Координационный Совет при Мэрии. 

Вопросы по основным направлениям 
решаются, только идут поправки или какие-
либо дополнения. 

Сегодня тоже есть проблемы и нерешен-
ные задачи, но мне кажется, за эти годы 
произошло главное – изменилось отноше-
ние общества, государства, Правительства 
Москвы к инвалидам. Есть понимание, что 
должно делаться все, чтобы люди с инва-
лидностью имели такие же возможности, 
какие имеют здоровые люди.
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Выставка в Мосгордуме — это почетно!

Фотовыставка, посвященная 35-летию 
Московской городской организации Всероссий-
ского общества инвалидов, «Москва много-

гранная»  экспонировалась в Парламентской 
библиотеке Московской городской Думы с 16 
по 26 мая.

МОСКВА      МНОГОГРАННАЯ
В торжественном открытии фотовыставки приняли участие: председатель комиссии 

по социальной и экономической политике Московской городской Думы Людмила Гусе-
ва, председатель МГО ВОИ Надежда Лобанова, президент Благотворительного фонда 
поддержки инвалидов «Филантроп» Геннадий Аничкин, заместитель начальника отдела 
аппарата Уполномоченного по правам человека в городе Москве Алла Бодрова, а  так-
же заместитель председателя МГО ВОИ Лариса Николаева и заместитель председате-
ля МГО ВОИ по работе с МРО Северо-Восточного округа, председатель комиссии по 
делам инвалидов Мосгордумы Лариса Стогова.

Парламентская библиотека была открыта в новом здании Мосгордумы семь лет 
назад. Фонд хранилища насчитывает до шестнадцати тысяч книг и десяти тысяч жур-
налов. Коллектив библиотеки проводит большую научно-исследовательскую работу по 
сохранению культурного наследия столицы. 

Попасть в стены библиотеки, расположенной в новом здании Мосгордумы, очень 
непросто. Однако в интереснейшем книгохранилище в центре столицы регулярно про-
водятся тематические школьные и студенческие экскурсии. Сам факт проведения на 
площадке Парламентской библиотеки фотовыставки, посвященной 35-летию МГО 
ВОИ, говорит о значимости этой даты для столицы и о том месте, которое занимает в 
мегаполисе МГО ВОИ. 

В организации фотовыставки «Москва многогранная» большую помощь оказали 
сотрудники Московской городской Думы и Благотворительного фонда поддержки 
инвалидов «Филантроп».  

Работа над отбором экспонатов фотовыставки проходила в непростых условиях 
последних лет, связанных с пандемией коронавируса, когда мероприятия проходили в 
режиме онлайн. На отобранных фотоработах запечатлены яркие моменты жизни акти-
вистов столичной организации инвалидов. Тематика сюжетов, запечатленных на фото-
графиях, самая разнообразная – от творческих мероприятий, экскурсий до спортивных 
баталий и крупных общественных акций. 

Фотовыставка «Москва многогранная» – это возможность на основе авторских фото-
графий Оксаны Смидович рассказать об успехах МГО ВОИ, о многолетней поддержке и 
инициативах столичных законодателей, обеспечивающих заметное улучшение положе-
ния людей с инвалидностью, качества их повседневной жизни, социального обеспече-
ния, расширения равной доступности во многих сферах общественной жизни. 

 Все фотоработы предоставлены Оксаной Смидович, инвалидом с детства по слуху, 
фоторепортером газеты «Русский инвалид». Фотографии не оставляют равнодушными 
всех, кто с ними знакомится. Оксана Смидович стремится отразить в них своих героев 
в момент преодоления ими жизненных трудностей и победы над непростыми жизнен-
ными обстоятельствами. Оксана Смидович работает на многих социальных мероприя-
тиях различного направления.  В ее адрес на открытии выставки было сказано немало 
хороших, теплых слов. 

Выставку открыла Людмила Ивановна Гусева. Она,  в частности, сказала: 
«Мы открываем чудесную выставку с красивым названием «Москва многогранная». 

Какие замечательные люди представлены на фотоработах! Все они объединены общи-
ми интересами и любимым делом. Выставка юбилейная. Поздравляем Московскую 
городскую организацию Всероссийского общества инвалидов с 35-летием! Многие 
москвичи с ограниченными возможностями здоровья трудятся, созидают, занимаются 
общественной деятельностью, творчеством, спортом. Люди с инвалидностью нацели-
вают нас, депутатов Мосгордумы и Правительство города Москвы, на то, чтобы мы 
больше делали для горожан, имеющих те или иные ограничения по здоровью. 

Посмотрите, как меняется среда вокруг - она становится по-настоящему доступной. 
Меняется и сознание людей, которые понимают, насколько важно помогать тем, кто в 
этом нуждается. Мы хотели бы, чтобы все и москвичи были успешными и интегрирова-
ны в общество». 

Выступление председателя Московской городской организации ВОИ Надежды 
Лобановой несло в себе исторический подтекст: «У нас молодая организация – ей 
всего 35 лет, но за это небольшое время нам многое удалось сделать. Люди, которые 
годами сидели дома в четырех стенах, перестали быть вынужденными затворниками и 
начали заниматься творчеством. К примеру, многие из них не просто рисуют, но и стали 
членами Союза художников, принимают участие в многочисленных выставках. Благо-
даря доступному транспорту в Москве активно развивается и туризм для горожан с 
инвалидностью. У нас есть специальные туристические автобусы с подъемниками, 
благодаря которым люди с инвалидностью посетили огромное количество музеев, 
выставок, театров, побывали на экскурсиях в других городах. Среди лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья в Москве активно развивается и спорт».

 Надежда Лобанова напомнила, как в девяностых годах московские инвалиды во 
главе с первым председателем МГО ВОИ  Николаем Венедиктовичем Чигаренцевым 
свои права отстаивали с помощью митингов и голодовок. Сейчас же, заметила Надеж-
да Лобанова, этого не надо делать. Людей с инвалидностью в столице видят, слышат и 
помогают. Правительство Москвы ценит ту огромную и необходимую работу, которую 
проводят люди с инвалидностью в столице. Деятельность Московской городской орга-
низации ВОИ не раз была отмечена памятными наградами и благодарственными 
письмами.

 Слово на открытии выставки взяла и Алла Бодрова:  «Я хотела бы поблагодарить 
Надежду Лобанову как активного члена большого экспертного совета при Уполномо-
ченном по правам человека в городе Москве. Проблемы и вопросы, которые требуют 
решения, услышаны и законодательной, и исполнительной властью. Столица становит-
ся добрым городом для каждого москвича. Уполномоченный по правам человека в 
Москве приложит все усилия для того, чтобы ваши права были защищены и реализова-
ны. Хочу пожелать, чтобы и в дальнейшем МГО ВОИ радовала нас своими безграничны-
ми возможностями, своими творческими инициативами».

Геннадий Аничкин в своем выступлении рассказал о программе проведения юбилей-
ных мероприятий по 35-летию МГО ВОИ. Накануне открытия фотовыставки в Москов-
ской городской Думе в Московском доме национальностей состоялась пресс-
конференция, посвященная юбилею. После чего там же прошло открытие выставки 
художников с инвалидностью «Искусство без границ», организованной МГО ВОИ, 
местными районными организациями МГО ВОИ при содействии Департамента труда и 
социальной защиты населения города Москвы и благотворительного Фонда поддерж-
ки инвалидов «Филантроп».

 В рамках плана подготовки к юбилею был предусмотрен
 также показ инклюзивного спектакля «Верное средство» по мотивам рассказа О.

Генри, подготовленного в качестве подарка Театральным центром Фонда «Филантроп». 
А завершающим в череде событий, посвященных 35-летию МГО ВОИ, станет заключи-
тельное торжественное мероприятие 26 мая в Государственном музее-заповеднике 
«Царицыно». 

Выступая от имени организаторов выставки главный редактор газеты «Русский 
инвалид» Вадим Окулов отметил: «Хотел бы выразить слова благодарности Мосгорду-
ме. Спасибо вам за поддержку Московской городской организации ВОИ и всех людей 
с инвалидностью. Хотел бы также поблагодарить за внимание к нашей газете, которая 
была учреждена еще в 1813 году для защиты людей с инвалидностью филантропом 
Павлом Павловичем Пезаровиусом». 

Алексей ЩЕРБАКОВ
Фото Оксаны СМИДОВИЧ

 z Выставку осматривает Лариса Стогова

 z Геннадий Аничкин, Людмила Гусева, Надежда Лобанова

 z Сотрудники Мосгордумы и 
представители СМИ на выставке

 z Почетная грамота – Оксане Смидович
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Торжества в «Царицыно»

ПРАЗДНИК ДРУЖБЫ И ДОБРОТЫ 
26 мая в музее-заповеднике «Царицыно» состоялось юбилейное 

мероприятие, посвященное 35-летию Московской городской органи-
зации Всероссийского общества инвалидов.  Торжество подготовила 

и организовала МГО ВОИ вместе с благотворительным фондом 
«Филантроп» при поддержке Департамента труда и социальной 
защиты населения города Москвы. В торжественном мероприя-

тии приняли участие, около 
трехсот активистов из 

местных районных организаций 
МГО ВОИ, которые прибывали в 
этот день к Большому Царицынско-
му дворцу в организованном 
порядке на специализированных 
автобусах с подъёмниками. 

 Большой дворец – это центр 
музея-заповедника «Царицино», 
построенный Матвеем Казаковым в 
1786-1796 годах на месте разо-
бранных зданий архитектора Васи-
лия Баженова. Дворец – один из 
величественных памятников рус-
ского классицизма в архитектуре, 
символ величия и мощи  импера-
трицы Екатерины Второй. В 2005-
2007 годах музей –заповедник 
«Царицыно» был отреставрирован 
с учётом доступности для всех 
посетителей, в том числе для 
людей с ограничениями движений.

На знаменитой поляне парка, 
расположенной перед дворцом, 
гостей встречали  песнями и хоро-
водами детские и  русские народ-
ные ансамбли, а также  волонтеры 
- молодые ребята и девушки в 
костюмах восемнадцатого века. 
Они сопровождали участников тор-
жества на второй этаж Большого 
Царицынского Дворца, где в фойе 
была размещена передвижная 
фотовыставка «35 лет МГО ВОИ. 
Фотолетопись газеты «Русский 
инвалид», приуроченная к юбилею 
Московской городской организа-
ции инвалидов. 

Исторические стены залов двор-
ца украшали творческие работы 
художников с инвалидностью – 
авторов передвижной выставки 
«Искусство без границ», которая 
была доставлена во дворец из сво-
его предпоследнего места экспо-
нирования - Московского дома 
национальностей. И вот наступил 
торжественный момент - начало  
юбилейного торжества!

  Прекрасно оформленная сцена  
-  и  на ней гостей встречают: импе-
ратрица Екатерина Великая (ее 
роль сыграла  народная артистка 
России Ирина Егорова) и архитек-
тор Василий Иванович Баженов (в 
его роли выступил актер Театра 
Российской Армии народный 
артист России Артем Каминский). 

(Продолжение на 6-й стр.)

 z Поздравляет Михаил Терентьев  z Осмотр фотовыставки

 z В Баженовском зале
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Почетные грамоты — активистам

ПРАЗДНИК ДРУЖБЫ И ДОБРОТЫ 
Им и было поручено вести театра-
лизованный концерт, который так и 
назывался - «В гостях у царицы». 
Все это сразу же настроило участ-
ников торжества на необыкновенно 
яркое театральное действие, кото-
рое можно было бы назвать исто-
рическим путешествием во време-
ни. 

Праздник проходил в Баженов-
ском зале, где для удобства участ-
ников мероприятия к сцене  был  
специально пристроен  пандус, 
который был  изготовлен и подарен 
директором ООО «Вертикаль» 
Алексеем Черепновым (г.Торжок). 
Зрительный зал  переполнен, а в 
центре внимания -  актив Москов-
ской городской организации инва-
лидов во главе с ее председателем 
- Надеждой   Валентиновной Лоба-
новой.

В этот торжественный для 
московских инвалидов день их 
пришли поздравить со сцены 
Баженовского зала представители 
Департамента социальной защиты 
населения города Москвы, обще-
ственных организаций России и ее 
столицы.

 Заместитель руководителя 
ДТСЗН города Москвы Алексей 
Володин торжественно поздравил 
МГО ВОИ с 35-летием и вручил 
Московской городской организа-
ции ВОИ своеобразный «сертифи-
кат на исполнение желаний». 

Почетные грамоты и Благодар-
ственные письма от мэра Москвы 
вместе с букетами цветов получили 
заместители председателя МГО 
ВОИ по работе с МРО ряда округов 
столицы: Игорь Федотов, Надежда  
Тепурджиди , Лариса Стогова,  
Лариса Николаева, Ася Лебедева, 
Ольга Абукова, Людмила Балуева, а 
также сотрудник аппарата МГО 
ВОИ Владимир Одарица.

Поздравил Московскую органи-
зацию инвалидов Председатель 
Всероссийского общества инвали-
дов; депутат Государственной 
Думы ФС РФ Михаил Терентьев. 

Михайлова и генеральный дирек-
тор государственного музея-запо-
ведника «Царицыно» Елизавета 
Фокина. 

Надежда Лобанова в своем 
ответном слове, поздравляя всех 
участников торжества с юбилеем  - 
представителей других обще-
ственных организаций и своих кол-
лег из местных районных организа-
ций МГО ВОИ, отметила: «Все наши 
награды –это  ваши заслуги».

Настоящим подарком для участ-
ников торжества стал замечатель-
ный концерт, в котором приняли 
участие популярные артисты: 
заслуженный артист России Сер-
гей Беликов и лауреат премии 
«Миротворец» и конкурса молодых 
исполнителей «Утренняя звезда» 
Прохор Шаляпин. Под бурные апло-
дисменты зрителей они спели все-
народно любимые популярные 
хиты семидесятых-восьмидесятых 
годов. 

Аплодисменты достались и 
участникам чемпионата России по 
танцам на колясках Камиле Ахме-
довой и Никите Фишкину, которые 
исполнили свой танец под акком-
понимент  заслуженного артиста  
России саксофониста Алекса  
Новикова. Порадовал зрителей 
итальянский певец и композитор, 
почетный член Международного 
союза композиторов Энрико 
Колонна исполнением известных 
итальянских шлягеров. А кульмина-
цией концерта стало выступление 
популярного французского певца и 
поэта Гийома Рат: он кроме двух 
хорошо известных в России песен 
на французском языке (одна из них 
- «Елисейские поля» из репертуара 
Джо Дассена)  пропел на русском 
языке песню на пушкинские строч-
ки «Я вас любил». Выступление 
шансонье имело оглушительный 
успех.

После окончания торжества пре-
зидент Фонда поддержки инвали-
дов  «Филантроп» Геннадий Анич-
кин - один из организаторов торже-
ственных мероприятий, посвящен-
ных 35-летию МГО ВОИ, нам 
рассказал: 

Награды от Всероссийского обще-
ства инвалидов были вручены 
председателям местных районных 
организаций МГО ВОИ, членам 
президиума и работникам аппара-
та МГО ВОИ и редакции  газеты  
«Русскй инвалид» накануне юбилея 
на торжественном собрании в арт-
отеле «Пушкино». 

 Михаил Борисович вспомнил об 
истории создания МГО ВОИ и ВОИ. 
В своём выступлении он подчер-
кнул, что первой в стране  была 
создана Московская городская 
организация инвалидов.

 После нее по всей России стали 

образовываться региональные 
организации,  которые затем объе-
динились во Всероссийское обще-
ство инвалидов. Московскую 
городскую организацию ВОИ 
Михаил Терентьев не считает для 
себя чужой. Председатель ВОИ 
вспомнил, как четверть века назад 
он сам пришел в местную район-
ную организацию Северного Буто-
во. И с тех пор он состоит в Москов-
ской городской организации инва-
лидов.

 От имени председателя Москов-
ской Федерации профсоюзов 
Михаила Антонцева Московская 

городская организация инвалидов 
была награждена почетным знаком 
Московской Федерации профсою-
зов «ЗА СОДРУЖЕСТВО» за вклад в 
реализацию социо-трудовых прав   
и интересов трудящихся.

С поздравлениями выступили 
также: руководитель аппарата 
Уполномоченного по правам чело-
века в Москве Ирина Калиниченко; 
президент Благотворительного 
фонда социальной поддержки 
граждан «СОИНТЕГРАЦИЯ», член 
Координационного совета по 
делам инвалидов при председате-
ле Совета Федерации РФ Ольга 

(Продолжение.
Начало на 5-й стр.)

 z Михаил Терентьев и Надежда Лобанова

 z Вручение Почетных грамот и Благодарственных писем 
от мэра Москвы 

 z Поздравления  от Алексея Володина
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Концерт нам в подарок

«Гийом Рат -  посол русской куль-
туры, как и Мирэй Матьё. Он также 
и  посол мира Фонда «Сталинград-
ская битва»,  неоднократно прини-
мал участие в международном 
движении «Бессмертный полк» в 
честь дружбы и братства народов 
России и Франции. В основе твор-
чества Гийома - сохранение  и про-
движение семейных и гуманисти-
ческих ценностей  и традиций, 
укрепление франко-российских 
отношений. На главной сцене  
нашей страны - в Большом Крем-
левском дворце Гийом выступал 
как соло, так и дуэтом вместе с 
Василием Лановым, Сергеем 
Маховиковым, Мариной Девято-
вой, Лука Латтанцио, Еленой Соко-
ловой».

Наши впечатления с Геннадием 
Викторовичем совпали: в честь 
35-летнего юбилея Московской 
городской организации инвалидов 
французский шансонье пел для 
участников торжества и по-русски, 
так искренне, так нежно, что в оче-
редной раз убеждаешься: людская 
дружба и доброта не знают границ, 
неотделимы и непобедимы!        
                                                                       

Елена СМИДОВИЧ                                                  
Фото 

Оксаны СМИДОВИЧ

 z Надежда Лобанова и Людмила Балуева с наградой 
от мэра Москвы С.С.Собянина

 z Перед началом юбилейных торжеств  в Баженовском 
зале 

 z Ирина Егорова и Прохор Шаляпин

 z Камила Ахмедова и Никита Фишкин: танец на коляске под 
аккомпанемент Алекса  Новикова

 z Гийом Рат

 z Владимир Трясунов и Лариса Николаева на 
выступлении фокусника
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В Театральном центре Фонда «Филантроп»

ГЛАВНОЕ -
СЛЫШАТЬ  МУЗЫКУ  ВРЕМЕНИ

23 мая, в день рождения 
Благотворительного фонда 
поддержки инвалидов 
«Филантроп», в  актовом 
зале Московской городской 
организации ВОИ состоялся 
показ инклюзивного спек-
такля «Верное средство» по 
мотивам рассказов О.Генри.

 Премьера спектакля была 
предусмотрена в качестве 
подарка активу МГО ВОИ от 
Театрального центра Фонда 
«Филантроп» в рамках прове-
дения юбилейных меропри-
ятий 35-летия МГО ВОИ.

 «Верное средство» —  это 
тёплая семейная комедия по 
мотивам рассказов О.Генри: «Род-
ственные души», «Фараон и 
хорал», «Вождь Краснокожих» и 
других смешных и трогательных 
историй,  наполненных  легким и 
светлым юмором. Показ целой 
группы комедий известного аме-
риканского писателя в исполнении 
ведущих артистов Театрального 
центра Филантроп был встречен 
горячими аплодисментами и, дей-
ствительно, подарил хорошее 
настроение зрителям - представи-
телям местных районных органи-
заций МГО ВОИ,  посетившим 
спектакль. 

Перед началом спектакля перед 
зрителями выступил Геннадий 
Викторович Аничкин, президент 
Фонда «Филантроп», под эгидой 
которого и образовался из 
нескольких молодежных театров 
Театральный центр. Он  рассказал 
о том,  что показ спектакля – это 
одно из мероприятий, которые 
были предусмотрены планом под-
готовки к празднованию 35-летия  
МГО ВОИ. Геннадий Аничкин отме-
тил, что план подготовки к юбилею 
стартовал еще в 2022 году  и  в 
течение всего  прошлого  и в нача-
ле нынешнего года проходили 
мероприятия, посвященные юби-
лейной дате. Все они были органи-
зованы МГО ВОИ совместно с 

Фондом «Филантроп» при под-
держке Департамента труда и 
социальной защиты населения 
города Москвы. 

Затем слово взяла Галина 
Михайловна Вартумян, помощник 
председателя МГО ВОИ.  Она рас-
сказала о теплых и дружеских 
отношениях, которые давно  сло-
жились у МГО ВОИ с Благотвори-
тельным фондом «Филантроп». 
Она подчеркнула: «В день премье-
ры спектакля «Верное средство»  
во вновь отремонтированном 
светлом зрительном зале Москов-
ской городской организации инва-
лидов Фонду «Филантроп»  испол-
нилось 33 года. За этот долгий 
период у Фонда появилось много 
друзей и партнёров! И наша орга-
низация все эти годы благотворно 
сотрудничала с Фондом на пользу 
столичным инвалидам». 

После окончания спектакля Ген-
надий Викторович снова взял сло-
во и рассказал о том, как Фонд 
«Филантроп» создал Театральный 
центр, собрав под своей эгидой 
несколько театров, в которых слу-
жили, в основном, выпускники 
московских театральных вузов и 
студий.

«Мы давно к этому шли и, нако-
нец, создали такой необычный  
центр - он не только объединил 
несколько театров, но и планирует 
использовать талант  и мастер-
ство танцоров на колясках из клу-
ба РИЛ ДАНС. И в этом спектакле 
вы имели возможность познако-
миться с искусством Камилы 
Ахмедовой и Александра Ляпина -  
участников клуба танцев на коля-
сках, который существует уже 

несколько лет  под крышей Фонда 
«Филантроп». Руководят клубом 
РИЛ ДАНС Анастасия Сергеевна 
Василенко - трехкратная чемпион-
ка России, бронзовая чемпионка 
мира, чемпионка Кубка мира по 
танцам на колясках, и Александр 
Викторович Молоканов - заслу-
женный мастер спорта, много-
кратный призер чемпионатов по 
танцам на колясках, тренер по 
танцам на колясках группы детей с 
заболеванием ДЦП. Таким обра-
зом, Театральный центр «Филан-
троп» без преувеличения можно с 
полным правом назвать инклюзив-
ным».

Зрители расходились, получив 
заряд бодрости  и оптимизма, 
делясь впечатлениями. А нам было 
интересно узнать у режиссера 
спектакля о его впечатлениях. 
Сергей Сафронов  - а он также и 
главный режиссер  Театрального 
центра «Филантроп» - рассказал:

 «Наш Театральный центр суще-
ствует уже три  года. Он объеди-
нил несколько театров, и это дает 
нам возможность ставить и взрос-
лые, и детские спектакли. За это 
время мы поставили более полу-
сотни спектаклей, включая дет-
ские - на основе русских и зару-
бежных сказок.

 У нас уже готов спектакль на 
военную тематику - по поэме Твар-
довского «Василий Тёркин». В 
День Басманного района его мы 
планируем показать жителям рай-
она.  

В День рождения Фонда 
«Филантроп», мы показали свой 
новый спектакль «Верное сред-
ство» по мотивам рассказов 

О.Генри. Это - наш творческий 
подарок к 35-летнему юбилею 
Московской городской организа-
ции инвалидов, с благодарностью 
за совместную работу по реализа-
ции множества проектов социо-
культурной реабилитации людей с 
инвалидностью».

Включение в спектакль  танца на 
коляске, стало той изюминкой, 
которая внесла  свою свежую 
струю в его канву. Сергей Сафро-
нов планирует и в других спекта-
клях использовать искусство 
мастеров танца на колясках, хотя 
это и прибавит работы ему, как 
режиссеру, ведь танцоры на коля-
сках приучены выступать в кон-
цертах, а выход на театральную 
сцену требует совсем другой под-
готовки,  умения включится в спек-
такль.

 «Когда я впервые увидел танец 
на коляске в Санкт-Петербурге, на 
Фестивале танцев на колясках, я 
был поражен силой воли его участ-
ников, - вспоминает Сергей Саф-
ронов. – Мы увидели волевых 
людей, которые стали намного  
сильнее , чем они были раньше. 
Зал им аплодировал, зрители сто-
яли со слезами на глазах». 

После этого у него и появилась 
задумка создать свой  инклюзив-
ный театр и сделать Театральный 
центр «Филантроп» центром 
инклюзивного театрального 
искусства, непохожим на те пять 
инклюзивных театров, который 
сейчас работают в Москве. У каж-
дого из них своя специфика, а для 
Сергея важно, чтобы на спекта-
клях  и зрители, и актеры забывали 
о своей инвалидности и думали 

только о том, что происходит на 
сцене, полностью отдаваясь 
искусству. Сафронов планирует в 
ближайшее время организовать 
Фестиваль инклюзивных театров.

Эти задумки режиссера обяза-
тельно дадут результаты и будут 
восприняты зрителями с добрым 
чувством и пониманием того, что 
наше общество движется в сторо-
ну создания в нем равных прав и 
равных возможностей для людей с 
инвалидностью. Главное для 
режиссера - это создать у всех 
зрителей тот градус хорошего 
настроения и праздника, которое 
всегда объединяет людей. Судя по 
тем восторженным откликам и 
положительным высказываниям о 
спектакле, именно это как раз и 
получилось у создателя спектакля 
«Верное средство». 

Как показалось нам, 
журналистам «Русского 
инвалида», Сергей Сафронов 
в этом спектакле сумел 
воплотить творческие 
идеалы знаменитого русского 
режиссера прошлого века 
Евгения  Вахтангова. Мысль, 
которую  некогда высказал 
Евгений Вахтангов, и сегодня 
звучит актуально: «Главное  
– слышать музыку времени и 
главная цель искусства - это 
нравственное совершенство-
вание общества». 

 Именно в этом и нужда-
ется сегодня общество. 

                                                       

Ксения ВОЛОШИНА
Фото 

Оксаны СМИДОВИЧ

 z Геннадий Аничкин и  Галина Вартумян

 z Танец на коляске исполняет Камила 
Ахмедова и Александр Ляпин

 z Сергей Сафронов
 z Афиша к спектаклю 

 z Геннадий Аничкин и Галина Вартумян
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Фотолетопись газеты «Русский инвалид» 

Рождение МГО ВОИ

 z Николай Чигаренцев

 z Первые собрания, обсуждение проблем

 z Александр Вадимович Ломакин-Румянцев и 
Николай Венедиктович Чигаренцев

 z Надежда Лобанова 
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Пленумы, конференции, собрания —

на острие проблем инвалидов

 z М.И.Антонцев и Н.В.Лобанова  z Слово – Татьяне Королевой

 z Награда – Татьяне Поляковой

 z Голосуем дружно!

 z Деловая телесъемка

 z Выступает Анатолий Кондауров, председатель 
МРО «Новомосковская
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Доступная среда

должна быть повсюду!

 z Награда – Татьяне Поляковой
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Автопробег

в честь 75-летия Великой Победы
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Поверить в себя  

нам помогают культура и спорт
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Искусство без границ

Выставка путешествует по Москве

 z Вера Скопинова

 z Виталий Якурин

 z Ольга и Ирина Сергеевы

 z Валерий Шацкий
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Патриотом должен быть каждый
Инвалиды поддерживают СВО

 z Виталий Якурин
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После будней –  праздники:

МГО ВОИ 25 лет
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Торжества

в честь 30-летия МГО ВОИ
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Газета — зеркало работы

Взгляд сквозь годы

 z Основатель газеты – 
П.П.Пезаровиус (1813 год) 

 z Главный редактор 
Николай Николаевич 
Жуков

 z А.В.Ломакин-Румянцев и 
Н.В.Чигаренцев: рукопожатие 
единомышленников

 z Коллектив редакции, 2013-й год. Слева направо: Светлана 
Дражникова, Татьяна Кочергина, Наталья Ильязянц,  Екатерина 
Зотова, Татьяна Стальнова, Елена Смидович, Елена Несмачная, 
Вадим Окулов, Оксана Смидович
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Фестиваль социальных

интернет-ресурсов

Поздравляем победителей!

СНОВА  ВМЕСТЕ,
СНОВА В СОКОЛЬНИКАХ

8 июня в Москве в отеле 
Holiday Inn Сокольники 
состоялась торжественная 
церемония награждения 
победителей XIV Фести-
валя социальных интернет-
ресурсов «Мир равных 
возможностей». 

Уже 14 лет его проводит Фонд 
поддержки инвалидов «Единая 
страна» при содействии Всерос-
сийского общества инвалидов и 
федерального проекта партии 
«Единая Россия» «Единая страна 
– доступная среда». В числе пар-
тнеров фестиваля не первый год 
выступают банк ВТБ, группа ком-
паний «СИМ», компания 
«FinnFlare» и другие крупные ком-
мерческие организации.

В этом году в девяти номинаци-
ях на конкурс было подано 220 
заявок из 49 регионов России, а 
также из Республики Беларусь. В 
большинстве номинаций отдель-
но оценивались сайты и страницы 
в соцсетях. Самой популярной 
стала номинация «Вместе мы 
сможем больше!», в которую от 
ВОИ и других общественных орга-
низаций инвалидов было подано 
54 заявки.

 Ведущими церемонии награж-
дения этого года были певица 
Ольга Бровкина и мотивационный 
спикер, блогер Дмитрий Чешев, а 
за самой церемонией могли 
наблюдать не только сидящие в 
зале, но и все пользователи сети 
Интернет. Видеозапись и сейчас 
доступна на ютуб-канале фонда 
«Единая страна».

С приветствием к участникам и 
гостям церемонии обратился 
председатель Всероссийского 
общества инвалидов, замести-
тель председателя Комитета Гос-
думы по социальной политике и 
делам ветеранов, координатор 
партпроекта «Единая страна – 
доступная среда», председатель 
Оргкомитета фестиваля Михаил 
Терентьев. Он поздравил всех 
социальных работников страны, 
так как день финала фестиваля 
совпал с их профессиональным 
праздником. «Фестиваль «Мир 
равных возможностей», - подчер-
кнул он, - является источником 
информации, которой мы делим-
ся со всеми. Здесь вы можете 
найти лучшие интернет-ресурсы, 

которые получили высокую оцен-
ку экспертного совета – он состо-
ит из представителей общерос-
сийских общественных организа-
ций, профессиональных сооб-
щ е с т в  в  с ф е р е 
Интернет-ресурсов. 

Председатель ВОИ поблагода-
рил партнеров фестиваля и осо-
бенно лидеров общественных 
организаций, которые его под-
держивают. Он передал собрав-
шимся привет от председателя 
Всероссийского общества сле-
пых Владимира Сипкина, который 
не смог присутствовать на цере-
монии, поприветствовал находя-
щегося в зале председателя Все-
российского общества глухих 
Станислава Иванова и напомнил, 
что в номинации «Вместе мы смо-
жем больше!» за победу борются 
интернет-ресурсы всех обще-
ственных организаций инвали-
дов. «Я искренне верю в то, - ска-
зал Михаил Терентьев, - что 
любая инициатива, которую вы 
сегодня видели здесь, обяза-
тельно найдет свое применение в 
жизни, и сделает наш мир немно-
го лучше».

Среди лучших – 
москвичи!

Первыми были названы имена 
победителей фестиваля в номи-
нации «Открытие года», где пред-
ставлены интернет-ресурсы раз-
ной тематики, впервые принима-
ющие участие в фестивале. Вру-
чая призы победителям, 
Станислав Иванов отметил, что 
особую роль в деятельности 
организаций инвалидов играет 
информирование общества о 
потребностях и возможностях 
людей с инвалидностью, о спосо-
бах решения конкретных вопро-

сов. Он выразил особую благо-
дарность Всероссийскому обще-
ству инвалидов за проведение 
этого фестиваля. «Мы – партнеры, 
нас связывает много общих 
задач», – отметил председатель 
ВОС. 

Среди сайтов в этой номинации 
победителем стал интернет-
ресурс журнала «Я - МОГУ!», кото-
рый издается в столице. Ему все-
го два года, однако с самого 
начала его основатель поставил 
перед собой амбициозную цель: 
делать журнал о людях с инвалид-
ностью на уровне лучших глянце-
вых изданий. Об этом главный 
редактор Андрей Кокарев под-
робно рассказал в интервью, 
которое он дал нашей газете. 

И это – не единственная награ-
да, которая досталась москвичам. 

Вручая призы в номинации 
«Творческая мастерская», началь-
ник управления по работе с реги-
ональными организациями и 
санаторно-оздоровительными 
комплексами ВОС и один из экс-
пертов фестиваля Валерий Мат-
веев признался: «Когда мы смо-
трели ваши работы, выделить 
кого-то было очень трудно. Те, кто 
сегодня на сцене – это действи-
тельно самые лучшие, самые 
любимые и самые перспектив-
ные!».

Самым  лучшим в этой номина-
ции оказался официальный сайт 
Национального центра «Абилим-
пикс». Принимая награду, дирек-
тор центра, кандидат экономиче-
ских наук Дина Макеева пообе-
щала сделать свой ресурс еще 
лучше. В частности, планируется 
запустить «Школу родителей Аби-
лимпикс». «Нужно, чтобы как мож-
но больше людей знало о суще-
ствовании наших ресурсов!» – 
отметила она. 

А в номинации «Мода и стиль» 

лучшим сайтом был назван ресурс 
известной московской компании 
«Ортомода». Уже не одно десяти-
летие она не только снабжает 
людей с инвалидностью из раз-
ных регионов стильной и, что не 
менее важно, удобной одеждой и 
обувью, но и является их работо-
дателем. 

Награду из рук представителя 
известного производителя одеж-
ды «FinnFlare» принимал админи-
стратор сайта «Ортомоды» Мак-
сим Катуш. Из-за проблем со 
слухом он общался с залом через 
сурдопереводчика. Максим с гор-
достью сообщил, что работает в 
«Ортомоде» больше 10 лет. Сайт, 
который он ведет – это лицо ком-
пании для многих потенциальных 
клиентов. Он пригласил зайти на 
него всех присутствующих!

Нельзя не отметить и победу 
коллектива из подмосковного 
Королёва. Единственным победи-
телем в номинации «Спорт равных 
возможностей»  стал голбольный 
клуб «Подмосковье» из Королёва 
– четырехкратный чемпион Рос-
сии, многократный призер меж-
дународных соревнований. В его 
составе немало игроков из 
Москвы. По традиции, эту награду 
вручил президент Фонда под-
держки инвалидов «Единая стра-
на», заслуженный мастер спорта 
России, шестикратный паралим-
пийский чемпион Сергей Шилов. 
«Мне очень приятно, что люди 
занимаются спортом, размещают 
свои достижения в соцсетях, 
выступают и побеждают на раз-
личных соревнованиях», – подчер-
кнул он. 

Принимая награду, старший 
тренер клуба Дмитрий Шипилов 
отметил: «Наш проект занимается 
социализацией, реабилитацией и 
спортивной подготовкой инвали-
дов по зрению с помощью замеча-

тельной игры – голбола. Мы 
активно занимаемся развитием 
соцсетей, но впервые получаем 
такую престижную награду и 
очень рады, что наш труд оценен».

В равной борьбе
Одна из основных особенно-

стей фестиваля «Мир равных воз-
можностей» - реальное равенство 
возможностей всех участников. 
Хотя один из инициаторов его 
проведения - Всероссийское 
общество инвалидов, никаких 
привилегий интернет-ресурсам, 
которые, так или иначе, относятся 
к ВОИ, здесь нет. Тем ценнее каж-
дая их победа!

В этом году победителем в 
номинации «Вместе мы сможем 
больше!» стала страница в сети 
ВКонтакте Томской региональной 
организации ВОИ. Получая награ-
ду, заместитель ее председателя 
Татьяна Одияк призналась, что в 
течение последнего года в орга-
низации усиленно продвигали 
собственные соцсети, и сейчас у 
страницы почти 3,5 тысячи под-
писчиков. Практически ежеднев-
но там появляются новости о дея-
тельности и достижениях регио-
нальной и районных организаций 
ВОИ, а также организаций ВОИ 
других регионов нашей страны, 
информация об изменениях в 
законодательстве, об организуе-
мых конкурсах. Особую роль в 
успехе, по словам Татьяны Одияк, 
сыграла председатель ТРО ВОИ 
Ирина Дорохова, специалист 
Людмила Мясникова и админи-
стратор страницы Дарья Яровых.

Был в номинации «Открытие 
года» и дополнительный спец-
приз. Его получила председатель 
Михайловской местной организа-
ции Рязанской областной органи-
зации ВОИ Диана Халикова за 
личный блог в сети «ВКонтакте». 
«Я мечтала попасть на эту сцену 
уже лет пять или шесть, и наконец-
то это свершилось! – призналась 
Диана и тут же обратилась к 
участникам церемонии: 

«Если у кого-то из вас еще нет 
блога в соцсетях, не стесняйтесь, 
заводите! Наш опыт нужен дру-
гим! Когда в детстве после трав-
мы я оказалась на коляске, у меня 
не было примера, что и в этих 
условиях можно активно разви-
ваться и быть счастливой. Это 
усложнило мой жизненный путь. 
Поэтому сейчас я хочу как можно 
активнее делиться опытом с теми, 
кто будет его перенимать!». При-
нимая награду, она поблагодари-
ла супруга, который помогает ей 
во всех начинаниях, и дочку Мади-
ну, снимающую фото и видео для 
маминого блога. В итоге на сцене 
они тоже оказались все вместе!

Сюрпризы фестиваля
Для тех, кто с волнением ждал 

объявление решения жюри, в 
этом году было немало неожидан-
ностей. И все они свидетельство-
вали о том, что побеждают на 
фестивале действительно луч-
шие. 

Так, в номинации «Вместе мы 
сможем больше!», объединяющей 
интернет-ресурсы Всероссийско-
го общества инвалидов и обще-
ственных организаций инвали-
дов, одержал победу сайт «Сча-
стье жить». Он отражает деятель-
ность Пермской краевой 
общественной организации 
защиты прав детей-инвалидов и 
их семей и освещает широкий 
круг вопросов их реабилитации и 
социализации. Ее президент, Ана-
стасия Гилёва, отметила: «Наша 
основная задача – сформировать 
такое сообщество единомышлен-

 z Организаторы и победители 
фестиваля – вместе!
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Поставленные задачи
решаются комплексно

Поздравляем победителей!

СНОВА  ВМЕСТЕ,
СНОВА В СОКОЛЬНИКАХ
ников, волонтеров, партнеров, 
родителей и, конечно же, наших 
детей, чтобы мир наш был счастли-
вым, несмотря на особые обстоя-
тельства, возможности и ограниче-
ния». 

А вскоре ее снова пригласили на 
сцену – в номинации «Дети как 
дети» лучшим был признан сайт 
«Особый случай», принадлежащий 
пермской  организации. Это – дет-
ская развивающая платформа со 
специальным адаптированным 
контентом для детей с особыми 
образовательными потребностя-
ми, детей с ОВЗ, детей с инвалид-
ностью и просто дошкольников. На 
сайте размещено 716 видео по 
восьми направлениям с указанием 
уровня сложности - легоконструи-
рование, творчество, логопедиче-
ская разминка, йога для детей, 
кулинария и многое другое. На сай-
те есть и интерактивная версия 
Особого букваря, который озвучен 
логопедом-диктором и совместно 
с печатным пособием призван нау-
чить чтению детей, испытывающих 
трудности, и обеспечить запуск 
речи неговорящих детей. Вот что 

значит комплексное решение 
поставленной задачи!

Еще одну неожиданность при-
несла номинация «Говорить и пока-
зывать», в которой определяется 
лучший видеоканал или видеоблог. 
Лучшим здесь стал YouTube канал 
Tech4Blind (Уфа). На сегодня здесь 
собрано 543 видео, в которых, как и 
следует из названия, рассказыва-
ется обо всем, что поможет в рабо-
те, быту, отдыхе  людям с пробле-
мами зрения. Впрочем, создатели 
канала подчеркивают, что этот 
ресурс может быть интересен и 
людям без проблем со зрением.

Большие и маленькие
Одержать победу в фестивале 

«Мир равных возможностей» может 
и раскрученная компания, и бло-

гер-одиночка, главное – чтобы их 
сайт или страница были интересны 
и важны для других.

Лучшей страницей в соцсети в 
номинации «Открытие года» стала 
страница В Контакте «Круст 
Доступная среда».  Компания 
«КРУСТ» из Екатеринбурга уже мно-
гие годы занимается разработкой 

технических средств реабилита-
ции, оборудования для людей с 
ограниченными возможностями 
здоровья и программного обеспе-
чения отечественного производ-
ства. На своей странице компания 
освещает новости, затрагивающие 
отрасли реабилитации, доступной 
среды и социальной политики, рас-
сказывает о людях с инвалидно-
стью, не опустивших руки и добив-
шихся успехов в различных жиз-
ненных сферах. 

А в номинации «Радуга жизни», 
где соревнуются только личные 
страницы в социальных сетях, луч-
шим был признан блог Максима 
Спиридонова из Санкт-Петербурга  
с выразительным названием «Буд-
ни слепака», который размещен на 
платформе Яндекс Дзен. Максим – 
незрячий программист, семьянин и 
путешественник-яхтсмен с тыся-
чью километров  водного пути за 
кормой. «Стараюсь своей жизнью 
дать людям мотивацию встать с 
дивана и начать чем-то заниматься, 
а моя аудитория дарит мне лайки и 
желание двигаться вперед! Этот 
замечательный приз показывает, 
что я на правильном пути».

Приз в этой номинации вручал 

(Продолжение.
Начало на 19-й стр.)

 z Сергей Шилов награждает 
Дмитрия Шипилова

 z Слово – победителю Татьяне 
Маркиновой

 z Президент ВОГ Станислав Иванов

 z Максим Катуш рад награде!

 z Награду вручают Максиму Спиридонову 
(он справа)
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Журнал издается — 

на основе личного опыта

председатель правления банка 
ВТБ Сергей Федотов. «Банк ВТБ 
уже больше 10 лет вместе с вами, 
– напомнил он. – Всегда восхища-
юсь вашим мужеством, силой и 
желаю вам всяческих успехов!». 
Руководитель ВТБ отметил, что в 
прошлом году банк подписал с ВОИ 
соглашение о сотрудничестве и 
уже начал подобную работу со Все-
российскими обществами слепых 
и глухих. Его специалисты разра-
батывают программы финансовой 
грамотности, а также программы, 
которые упрощают работу с бан-
ковскими продуктами для инвали-
дов. Уже готова такая программа 
для членов ВОС. Кроме основной 
награды, Максим получил еще и 
специальный приз от банка ВТБ.

В номинации «Дети как дети» 
среди страниц в соцсетях лучшей 
была признана страница «Особен-
ное чудо», которую ведет мама 
мальчика с ДЦП Ирина Воробьева. 
«На своей странице я делаю осо-
бый акцент на развитие самостоя-
тельности, – призналась она. – При 
воспитании ребенка с особенно-
стями развития ее нужно формиро-
вать с первых лет жизни, а не когда-
нибудь потом, когда пройдут все 
курсы реабилитации. Тогда, став 
взрослым, ребенок будет иметь 
внутреннюю уверенность: «Я смо-
гу! Я справлюсь!». 

Страница «особой» мамы побе-
дила и в номинации «Мода и стиль». 
Это аккаунт в сети ВКонтакте 
«Адаптивная одежда. Особенное 
ателье», который создала и ведет 
модельер и дизайнер, владелица 
ателье по индивидуальному поши-
ву Шера Мухтарова (Челябинск). 
Она шьет одежду для детей с ДЦП и 
взрослых с ОВЗ. Получая награду, 

Шера призналась, что главный ее 
помощник – дочка, «которая тести-
рует всю мою одежду, чтобы она 
стала самой классной и удобной».  

Среди аккаунтов в соцсетях в 
номинации «Творческая мастер-
ская» победила личная страничка. 
Ее ведет писатель, член Совета 
молодых литераторов Кузбасса, 
волонтер и общественный деятель 
Татьяна Маркинова из города Бело-
во Кемеровской области. Год назад 
она уже поднималась на эту сцену, 
чтобы получить поощрительный 
приз в номинации «Радуга жизни». 
И вот – новая победа! «Фестиваль 
дает мне силы и вдохновение! – 
призналась она. Вы собираете вме-
сте людей и проекты, которые 
направлены на улучшение этого 
мира!». 

Церемонию награждения тради-
ционно завершило объявление 
победителя в номинации «Лига 
Чемпионов», в которой состязают-
ся интернет-ресурсы победителей 
предыдущих фестивалей, вне 
зависимости от номинации. В этом 
году лучшим из лучших был назван 
официальный сайт АНО НПСПО 
«Благое дело», который в 2018 году 
победил в номинации «Дорога в 
жизнь». Приз получил руководи-
тель его отдела фандрайзинга и 
пиар НКО «Благое дело» Валерий 
Пинчук. 

Всё это звучит вполне обыденно, 
если бы не одна деталь: НКО созда-
на и успешно работает даже не в 
городе, а в поселке Верх-Нейвинск 
Свердловской области. Правда, 
поселку этому, по словам Пинчука, 
уже 350 лет. Главная задача этой 
организации – сделать жизнь инва-
лидов всех возрастов насыщенной 
и интересной. Здесь танцуют, изу-

чают народные ремесла, занима-
ются театром, музыкой и арт-
терапией, успешно участвуют во 
многих всероссийских и междуна-
родных конкурсах и фестивалях. А 
сейчас активисты «Благого дела» 
восстанавливают старинный особ-
няк, чтобы организовать там Дом 
сопровождаемого проживания.

«Огромное спасибо, что вы обра-
щаете внимание на такие неболь-
шие организации, как наша, помо-
гаете нам рассказывать о себе», – 
завершил свое выступление Вале-
рий Пинчук. И этой искренней 
благодарностью он еще раз сфор-
мулировал главную цель фестива-
ля «Мир равных возможностей» – 
делать еще более популярными 
ресурсы, которые созданы для 
того, чтобы помогать людям с инва-
лидностью.

Вручая награду новому чемпио-
ну, советник президента фонда 
«Единая страна» Федор Смирнов 
особо отметил сложность этой 
номинации, ведь здесь каждый – 
уже победитель. «Поэтому мы при-
менили особое голосование: здесь 
каждый голосует за своего конку-
рента», – пояснил он. 

А в перерывах между вручением 
наград участников церемонии 
радовали своим творчеством груп-
па ТеАмо, солисты Инклюзивного 
танцевально-реабилитационного 
коллектива «Преодолей-ка»и сере-
бряный призер чемпионата Рос-
сии, член сборной России по тан-
цам на колясках, кандидат в масте-
ра спорта Елена Пастухова.

Иван СОЛНЦЕВ
Фото 

Оксаны СМИДОВИЧ

ПОБЕДИТЕЛИ ФЕСТИВАЛЯ
«Мир равных возможностей»

• «Открытие года» - интернет-ресурсы, впервые принимаю-
щие участие в Фестивале:

Я - МОГУ! журнал про людей с неограниченными возможностями, 
https://yamogumag.ru;

Круст|Доступная среда, https://vk.com/dostupsreda_ru.
• «Вместе мы сможем больше» - интернет-ресурсы Всерос-

сийского общества инвалидов и общественных организаций 
инвалидов:

Счастье жить, https://happy59.com;
ВОИ Томской области, https://vk.com/tomskvoi.
• «Дети как дети» - интернет-ресурсы, посвященные образо-

ванию, социальной и медицинской реабилитации детей с инва-
лидностью:

Особый случай, https://detios.ru;
Особенное чудо, https://vk.com/osobchudo. Ирина Воробьева
• «Спорт равных возможностей» - интернет-ресурсы, посвя-

щенные спорту людей с инвалидностью и сайты спортивных 
клубов: 

Голбольный клуб «Подмосковье», https://vk.com/goalballmo.
• «Радуга жизни» - личные страницы людей с инвалидностью 

в социальных сетях:
Будни слепака, https://dzen.ru/id/5d088960c1895700b17dec58.
• «Говорить и показывать» (видео–каналы, видео-блоги):
 - YouTube канал Tech4Blind, https://www.youtube.com/@Tech4Blind. 

543 видео
• «Творческая мастерская», интернет-ресурсы, рассказыва-

ющие о профессиональных и творческих успехах людей с инва-
лидностью, способных личным примером мотивировать:

Официальный сайт Национального центра «Абилимпикс», https://
abilympics-russia.ru;

Личная страничка Татьяны Маркиновой, https://vk.com/t.markinova.
• «Мода и стиль» - интернет-ресурсы о моде, стиле, красоте, 

адаптивной одежде для людей с инвалидностью:
Ортомода, https://orthomoda.ru;
Адаптивная одежда. Особенное ателье, https://vk.com/angellera74.
• «Лига Чемпионов» - интернет-ресурсы победителей преды-

дущих Фестивалей, вне зависимости от номинации:
 Официальный сайт АНО НПСПО «Благое дело» (Дорога в жизнь 

2018), https://delonablago.ru.
• Также по решению жюри специальный приз получает лич-

ный блог Халиковой Дианы - коуча, общественного деятеля, 
мотивационного оратора (https://vk.com/diana_xalikova).

Адреса добрых дел

В кулуарах церемонии вручения наград победителям Фестиваля 
социальных интернет-ресурсов «Мир равных возможностей» мы 
поговорили с одним из них, основателем и главным редактором 
журнала «Я могу!» Андреем Кокаревым.

ЖУРНАЛ ДЛЯ ИНВАЛИДОВ
ДОЛЖЕН ВДОХНОВЛЯТЬ!

– Если не ошибаюсь, идея соз-
дания журнала опирается на вашу 
личную историю?

– В эту область почти все при-
ходят в результате личной исто-
рии, личного опыта. Людям со 
стороны очень сложно понять тех, 
кто живет с инвалидностью или 
является близким такого челове-
ка.

– Многие этого не очень-то и 
хотят…

– Естественно. Это же меняет 
всю жизнь… Особенно – когда у 
тебя родился ребенок с инвалид-
ностью или ты сам ее получил. Да, 
у меня 13 лет назад родился сын с 
ДЦП. Но решение создать журнал 
пришло далеко не сразу. Хотя по 
образованию я – журналист. Но 
специальность получил в конце 
80-х и почти сразу ушел в бизнес 
и рекламу. И вот спустя 30 лет 
после окончания института жизнь 
сама меня подвигла вернуться в 
эту профессию с проектом, кото-
рого, как мне кажется, недостава-
ло нашему обществу.

– В чем, по-вашему, его специ-
фика?

– С инвалидами надо разгова-
ривать, как с обычными людьми, 
потому что они на самом деле 
обычные люди. Просто каждому 
пришлось испить свою чашу про-
блем, чтобы научиться как-то 
существовать в этом мире. Это 
было очень тяжело. Тем более эти 
люди заслуживают человеческого 
отношения. Поэтому журнал дол-
жен быть красивым, и мы сразу 
решили, что он будет глянцевым, 
с высококачественными фотогра-
фиями. А его направленность 
должна быть вдохновляющей, 
потому что людям, которые порой 
заперты в своей квартире, слож-

но понять, что, оказывается, мир 
существует и для них тоже.  Эту 
мысль до них должны донести 
средства массовой информации. 

– Как распространяется ваш 
журнал?

– Мы хотим, чтобы наш журнал 
был бесплатным для того читате-
ля, кому он предназначен. Мы 
развозим его в Москве по меди-
цинским, спортивным, реабили-
тационным учреждениям. 

– А если читатель живет в дру-
гом регионе?

– К сожалению, мы не можем 
сегодня выполнять такие прось-
бы, потому что их становится уже 
много. Но для этого есть сайт и 
группа ВКонтакте, куда идет даже 
больше информации, чем в жур-
нал. Наш журнал можно выписать 
и через Почту России, правда, это 
уже – платный вариант. Сейчас 
мы ищем партнеров в других 
регионах, которые могли бы опла-
тить доставку крупной партии 
номеров для дальнейшего рас-
пространения в своей области. 
Это может быть и государствен-
ное учреждение, и общественная 
организация, и социально ответ-
ственный бизнес, который  тоже 
мог бы поддержать подобные 
проекты на местах. Это – своего 
рода редакционная подписка.

– Такие партнеры у вас уже 
есть?

– Да, мы работаем с Нижего-
родской областью, с Воронежем, 
с Владимиром, чтобы целена-
правленно доставлять туда из 
Москвы наш журнал.   

– А вы сотрудничаете с Москов-
ской городской организацией 
ВОИ?

– Конечно! Она – наш большой 
партнер, который нас поддержи-

вает и словом, и делом. Нас под-
держивает и Всероссийское 
общество инвалидов. Но здесь, в 
Москве, это проще, потому что 
все всех знают, всё рядом. Слож-
нее – в регионах, где надо искать 
и устанавливать контакты. И 
мероприятия, подобные фести-
валю «Мир равных возможно-
стей», нам очень помогают! Сей-
час нам просто необходимо стать 
максимально известными, чтобы 
налаживать подобные связи.

– Еще один, возможно, слож-
ный вопрос. За эти два года жур-
нал чем-нибудь помог вашему 
сыну?

– Конечно! Он захотел стать 
журналистом, брать интервью. А в 
прошлом году он впервые ото-
рвался от семьи и провел одну 
смену в Центре реабилитации и 
образования № 7 Департамента 
труда и соцзащиты города 
Москвы. Мы вместе сделали 
материал про это замечательное 
учреждение, он брал интервью и 
помогал нам. Это – тот случай, 
когда хороший пример побуждает 
к действию, дает возможность 
реализоваться. А еще у него есть 
мечта – создать радио. Он очень 
любит его слушать и считает, что 
для инвалидов нужна своя радио-
станция, которая вещала бы на 
всю страну. Его идея состоит в 
том, чтобы приглашать туда попу-
лярных ведущих с других радио-
станций, чтобы они звали на свой 
эфир тех людей из нашей сферы, 
с которыми они хотели бы позна-
комить слушателей. 

– Замечательная идея! Желаю 
удачи вам обоим!

Беседовала 
Екатерина ЗОТОВА 
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Российский слет

самозанятых с инвалидностью 

ШКОЛА ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

24-26 мая в Москве Всероссийское общество 
инвалидов в партнерстве с Корпорацией «Синергия» 
и Фондом региональных социальных программ 
«Наше будущее» провело Российский слет предпри-

нимателей и самозанятых с инвалидностью «Инва-
стартап 2023». Слет собрал более 100 активистов 
ВОИ со всей страны, которые пробуют себя в пред-
принимательстве или являются самозанятыми. 

«ИНВАСТАРТАП 2023»

На острие проблем

Мероприятия слета направ-
лены на обучение людей с 
инвалидностью предпри-

нимательским компетенциям, 
налаживанию контактов с государ-
ственными и негосударственными 
организациями, осуществляющи-
ми поддержку малого и среднего 
предпринимательства, на распро-
странение опыта отдельных орга-
низаций по социальному предпри-
нимательству  и на многое другое.

Заинтересованный 
разговор

В первый день слёта для 
участников проводились обуча-
ющие семинары по ряду направ-
лений, связанных с запуском 
стартапов и продвижением биз-
неса. 

Собравшиеся приняли участие в 
мастер-классах «Как заявить о 
себе в социальных сетях?», «Где 
найти ресурсы для стартабизне-
са?», «Как эмоционально подать 
свой товар или услугу?». 

В этот же день прошли занятия 
Школы актива общественных объ-
единений инвалидов «Шаг навстре-
чу», организованные при поддерж-
ке Фонда президентских грантов. В 
них приняли участие около 30 акти-
вистов из вновь образованных 
Донецкой и Луганской региональ-
ных организаций ВОИ во главе с их 
председателями Ярославом Лисо-
беем и Еленой Рожковой. Для них 
заместитель председателя ВОИ 
Михаил Осокин провел мастер-
класс «Порядок учёта членов ВОИ», 
Мария Большакова, член обще-
ственной палаты Московской обла-
сти – «Роль НКО в современной 
медиасреде», а заместитель пред-
седателя ВОИ Олег Рысев – «Пра-
вовая защита социальных прав 
людей с инвалидностью». После 
окончания слета активисты напра-
вились на стажировку в организа-
ции ВОИ Тюмени, Оренбурга, Ниж-
него Новгорода, Новосибирска, 
Сыктывкара и Перми.

25 мая в рамках слета прошел 
Форум социальных предприни-
мателей и самозанятых с инва-
лидностью. 

В церемонии его открытия при-
няли участие ректор университета 
«Синергия» Артем Васильев, 
директор фонда по поддержке 
социальных проектов Наталья 
Кремнева, начальник отдела 
Департамента координации дея-
тельности образовательных орга-
низаций Минобрнауки России Але-

на Петренко, советник отдела 
образования людей с особыми 
образовательными потребностями 
Департамента государственной 
политики в сфере защиты прав 
детей Министерства просвещения 
РФ Наталья Кожина, и.о. ректора 
Института развития профессио-
нального образования Наталья 
Золотарева.

Открывая форум, председатель 
Всероссийского общества инвали-
дов, заместитель председателя 
комитета Государственной Думы 
по труду, социальной политике и 
делам ветеранов Михаил Терен-
тьев подчеркнул, что главная зада-
ча форума – просвещение людей с 
инвалидностью, вовлечение их в 
активную деятельность. «Благода-
ря таким замечательным людям, 

которые собрались здесь, вы смо-
жете обменяться опытом, получить 
полезные советы. Мы будем мас-
штабировать ту продуктивность, 
тот позитивный настрой, которые 
несут люди с инвалидностью, кото-
рые преодолели жизненные барье-
ры. Каждый из вас получит здесь 
знания и опыт, которые понесет 
дальше в жизнь, чтобы и дальше 
изменять ее к лучшему». 

Михаил Терентьев отметил, что в 
этом году слет «Инвастартап» 
впервые проходит в Москве. Еще 
одна новация: пленарное заседа-
ние и другие мероприятия форума 
транслировались онлайн в соцсе-
тях и на сайте ВОИ, причем эти 
записи можно посмотреть и после 
их окончания. Это в разы увеличи-
вает аудиторию форума!

Наталья Золотарева напомнила 
собравшимся, что возглавляемый 
ею институт реализует проекты в 
сфере среднего профессиональ-
ного образования и участвует в 
проведении Национальных чемпи-
онатов «Абилимпикс». В числе дру-
гих, там есть и компетенция «Пред-
приниматель». «В последнее время 
«Абилимпикс» стал не просто кон-
курсом. Это – большая семья, кото-
рая вдохновляет на саморазвитие, 
на профессиональное продвиже-
ние», –подчеркнула она.

Артем Васильев отметил, что 
университет «Синергия» разделяет 
ценности инклюзивной культуры и 
развивает дистанционное образо-
вание, в том числе для людей с 
инвалидностью. Так, в сентябре 
для старшеклассников с инвалид-

ностью будет выделено 50 бес-
платных мест в онлайн-школе уни-
верситета, чтобы они смогли полу-
чить качественное среднее обра-
зование. 

Директор фонда по поддержке 
социальных проектов Наталья 
Кремнева сообщила, что, согласно 
проведенному фондом опросу, 60 
% молодых людей с инвалидностью 
заинтересованы в ведении пред-
принимательской деятельности.

А по данным Натальи Кожиной, 
каждый седьмой инвалид в нашей 
стране является самозанятым. В 
непростой ситуации на рынке тру-
да индивидуальное предпринима-
тельство становится реальным 
вариантом решения проблемы тру-
доустройства и профессиональной 
реализации.

После открытия состоялась тор-
жественная церемония подписа-
ния Национального Инклюзивного 
Договора, в которой приняли уча-
стие Михаил Терентьев, Артем 
Васильев и руководитель проекта 
«Открыто для всех» Агентства стра-
тегических инициатив Кира Заха-
рова. 

Национальный инклюзивный 
договор предполагает, что присое-
динившиеся к нему компании будут 
внедрять в своей деятельности 
инклюзивные практики, создавать 
доступные для людей с инвалидно-
стью условия в сферах обучения и 
трудоустройства. Подписывая 
документ, председатель ВОИ под-
черкнул, что, благодаря объедине-
нию усилий, социальное предпри-
нимательство в России будет и 
дальше развиваться. Возможно, 
слет поможет сформулировать 
предложения по совершенствова-
нию законодательства в этой сфе-
ре.

На пленарном заседании слета 
участники смогли обсудить широ-
кий круг вопросов. Заместитель 
председателя ВОИ, директор по 
региональному развитию Михаил 
Осокин рассказал о системной 
поддержке предпринимателей и 
самозанятых синвалидностью, 
директор Национального центра 
«Абилимпикс» Дина Макеева – о 
перспективах развития компетен-
ции «предпринимательство» в рам-
ках национального движения Аби-
лимпикс», а исполнительный 
директор Фонда региональных 
социальных программ «Наше буду-
щее» Юлия Жигулина – о подходах 
к измерению социального эффекта 
от реализации проектов в сфере 
социального предприниматель-

 z На пленарном заседании

 z Самые активные!
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ства. 
Перед собравшимися выступил 

муромский танцевальный коллек-
тив «Семейное дело», работающий 
при городской организации ВОИ. 
Он получил такую возможность 
благодаря победе своего проекта 
«Семейное дело - территория твор-
чества» в конкурсе социальных 
проектов ВОИ.

Лаборатория бизнеса
После пленарного заседания 

участники форума могли 
выбрать себе мероприятие по 
интересам. 

Практически все посетили раз-
вернутую в фойе выставку-прода-
жу продукции ремесленников и 
предпринимателей с инвалидно-
стью и различные мастер-классы, в 
том числе – по настольным спор-
тивным играм. Кто-то восхищался 
мягкими игрушками Натальи Лед-
невой из Владимира, кто-то делал 
первые шаги в вязании из пряжи 
пуффи, для которого нужны только 
собственные пальцы. 

«Это гипоалергенно, безопасно и 
очень тепло и уютно! – убеждена 
мастер Светлана Ляшкова. – Чтобы 
заработать деньги, не обязательно 
ходить на завод. Это можно делать 
и дома!».

А более азартные осваивали 
настольные спортивные игры под 
руководством президента Москов-
ской федерации новуса Татьяны 
Летучей и руководителя москов-
ской фирмы SandStol Максима 
Тищенкова, которая их производит.

В деловой программе форума 
были мероприятия как для начи-
нающих, так и для опытных биз-
несменов.

 К примеру, можно было принять 
участие в Круглом столе «Инклю-
зивное предпринимательство», где 
среди докладчиков были замести-
тель председателя ВОИ, директор 
по стратегическому развитию 
Евгений Бухаров и руководитель 
Регионального учебно-ресурсного 
центра «Доступная среда» (Воро-
неж) Александр Попов. 

Руководитель Центра Трудоу-
стройства ДРБ Университета 
«Синергия» Ольга Асадчая провела 
обучающий семинар «Лаборатория 
упаковки бизнес-идей». Участники, 
прослушавшие его от начала до 
конца, получили сертификаты уни-
верситета «Синергия» о повыше-
нии образования.

А в соседней аудитории шла 
защита проектов финалистов Все-
российского конкурса бизнес-идей 
для предпринимателей и самоза-
нятыхс ограниченными возможно-
стями здоровья «Инвастартап 
2023». Из более чем 70 заявок для 
очного тура было отобрано всего 
11. Каждый участник представлял 
свой проект слушателям и жюри, в 
состав которого вошли Юлия Жигу-

лина, Мария Большакова и доцент 
Владимирского госуниверситета 
Григорий Трунин. Основной целью 
участников конкурса были денеж-
ные призы, которые можно будет 
направить на развитие собствен-
ного бизнеса. Однако не менее 
важны были для них и многочис-
ленные советы, которые члены 
жюри давали каждому соискателю.

Среди финалистов была и коман-
да из Москвы. Светлана Павликова 
и Григорий Чивиков представили 
проект «Развитие и масштабирова-
ние спортивно-культурного клуба 
«Ангард». Этот клуб – инклюзив-
ный. В нем самые разные люди, в 
том числе и инвалиды разных кате-
горий, занимаются современным 
мечевым боем и другими видами 
единоборств, а также исторически-
ми танцами. Несмотря на грозное 
название, современный мечевой 
бой – это совершенно безопасный 
вид спорта. Бойцы выступают в 
шлемах и защитных нагрудниках, а 
их мечи изготовлены из мягких 
синтетических материалов. Энту-
зиасты стремятся развивать сту-
денческий спорт. Главная их про-
блема – отсутствие подходящего 
помещения.

Владислав Магда из Ленинград-
ской области потерял руку в 50 лет. 
Готовые протезы его не устроили, и 
он создал оригинальный герметич-
ный высокофункциональный про-
тез электромеханическим приво-
дом. С его помощью Владислав не 
только рубит дрова, управляется со 
сварочным аппаратом и носит 
ведра с водой, но и стирает, моет 
полы. Изобретатель на сутки остав-
лял свою «руку» в ведре с водой и 
после этого она без проблем зара-
ботала. Он утверждает, что с таким 
протезом можно без дополнитель-
ной защиты заниматься дайвингом 
в соленой воде.

Проект Дмитрия Долженко из 
ДНР «Инватехник» представил 
председатель Донецкой регио-
нальной организации ВОИ Ярослав 
Лисобей. «Для нас огромная честь 
присутствовать на таком глобаль-
ном мероприятии, – подчеркнул он. 
– С начала боевых действий на 
Донбассе в 2014 году украинская 
власть оставила своих граждан без 
ТСР. Те коляски, которые были, 
начали ломаться. Поэтому в 2016 
году был запущен этот проект». 

По профессии Дмитрий Должен-
ко – инженер. Он вместе с едино-
мышленниками на грантовые сред-
ства арендовал два гаражных бок-
са, оборудовал их необходимыми 
станками, а также специальными 
приспособлениями, которые 
позволяют работать, сидя в коля-
ске. Ежегодно им удается восста-
новить около 100 колясок. Так про-
ект помогал справиться с трудно-
стями не только 234 членам орга-
низации «Новая жизнь», которую 
возглавлял Лисобей, но и другим 
гражданам и организациям ДНР, 

причем все эти работы выполня-
лись бесплатно. Проект обслужи-
вает и 8 баскетбольных колясок 
принадлежаших донецкому клубу 
по баскетболу сидя - сам Дмитрий 
играет за эту команду. Кроме того, 
Долженко научился устанавливать 
на автомобили ручное управление.

 В 2019 году организация откры-
ла автошколу по обучению вожде-
нию на машине с ручным управле-
нием. Эти услуги уже коммерче-
ские, а доход с них идет на оплату 
аренды и приобретение материа-
лов для ремонта колясок. В планах 
– наладить собственное производ-
ство колясок в Донецке. Долженко 
сам разработал оригинальную 
конструкцию и опробовал ее на 
себе. Однако на пути реализации 
этих планов оказалась процедура 
сертификации колясок, которая 
удорожает их стоимость в разы и 
делает их недоступными для нуж-
дающихся. А недавно «Инватехник» 
столкнулся с еще одной проблемой 
– хозяин боксов решил продать 
помещение. Цена вопроса – 300 
тысяч рублей, но таких средств у 
организации нет. Михаил Осокин, 
узнав об этой трудности, предло-
жил оперативно открыть счет и 
сброситься на выкуп гаража.

В конце дня на общем заседа-
нии всех участников форума 
состоялось подведение итогов 
конкурса бизнес-идей предпри-
нимателей и самозанятых с 
инвалидностью.

В номинации «Лучший бизнес-
план для самозанятых сограни-
ченнымивозможностями здоро-
вья» победила Елена Ветрова из 
Орла с проектом «Массажный 
салон Елены Ветровой». Она – 
незрячий массажист со стажем, 
который хочет приобрести обору-
дование для помощи клиентам на 
дому.

В номинации «Лучший бизнес-
план для предпринимателей и 
самозанятых сограниченными 
возможностями здоровья в 
сфере социальногопредприни-
мательства» лучшим был при-
знан Алексей Коржавин (Киров-
ская область) с проектом «Ремонт 
без ограничений». У Алексея с рож-
дения деформирована кисть руки, 
он вырос в детдоме. Тем не менее, 
сумел не только стать мастером 
ремонтных работ, но и создать 
семью. А теперь в рамках своего 
проекта учит делать ремонт других 
людей с разными формами инва-
лидности.

В номинации «Лучший бизнес-
план для семейного бизнеса 
предпринимателей исамозаня-
тых с ограниченными возмож-
ностями здоровья» был отмечен 
проект Анны Фадеевой из Ека-
теринбурга «Открытие социально-
коммуникативного центра реаби-
литации детей с ограниченными 
возможностями и инвалидностью 

(Окончание на 24-й стр.)

 z Михаил Осокин  z Сертификат – 
Елене Ветровой 
(на фото - слева) 

 z Ирина Иванова    

 z Валерия Леонова из ДНР
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В жизни возможно если не все,

то очень многое

ШКОЛА ДЛЯ СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

24-26 мая в Москве Всероссийское общество 
инвалидов в партнерстве с Корпорацией «Синергия» 
и Фондом региональных социальных программ 
«Наше будущее» провело Российский слет предпри-

нимателей и самозанятых с инвалидностью «Инва-
стартап 2023». Слет собрал более 100 активистов 
ВОИ со всей страны, которые пробуют себя в пред-
принимательстве или являются самозанятыми. 

На острие проблем

«ЭВРИКА»». Анна хочет, чтобы дети 
с аутизмом и другими заболевани-
ями получили своевременную реа-
билитацию и в дальнейшем смогли 
влиться в жизнь социума.

В номинации «Молодой пред-
приниматель» победила сту-
дентка из Перми Екатерина Яки-
мова с проектом «Система дис-
танционной поддержки самооб-
служивания инвалидов с 
ментальными нарушениями 
«Эдвайзер». Ее идея – сделать так, 
чтобы люди с ментальными нару-
шениями могли длительное время 
комфортно жить дома, самостоя-
тельно выполняя повседневные 
дела при помощи «умных» 
устройств. 

Гран-при конкурса заслужен-
но достался предпринимателю 
Владимиру Титову из Ленин-
градской области за проект 
«Изготовление и продажа механи-
ческого экзоскелета для реабили-
тации и активации лиц с ограничен-
ными возможностями здоровья, по 
индивидуальным заказам». Экзо-
скелет позволяет человеку с паре-
зом ног не только вертикализиро-
ваться, но и преодолевать значи-
тельные расстояния, используя при 
этом только силу собственных рук. 
Интерес к его изобретению был 
огромен. После окончания сессии к 
Титову на тест-драйв выстроилась 
внушительная очередь.

Остальные финалисты кон-
курса получили поощрительные 
призы. Кроме того, три проекта, в 
том числе и проект спортивно-
культурного клуба «Ангард», были 
отмечены специальными призами 
партнера слета – Сбера. Их вручил 
руководитель направления по раз-

 Разъезжаясь по домам, участни-
ки слета обменялись контактами и 
увезли с собой множество взрыв-
ных идей, которые, по словам 
Михаила Терентьева, «поменяют 
жизнь везде, где вы живете и рабо-
таете – в Иваново, в Нижнем Новго-
роде, в Донецке и Луганске...».

 А на вопрос главного организа-
тора слета Михаила Осокина, про-
водить ли слет в будущем году, все 
дружно воскликнули: «Да!».

Еще во время слета в соцсетях 
стали появляться восторженные 
отзывы участников. «Я участвую в 
фестивале уже третий год. Очень 
рада, что он поднялся на новый 
уровень. Здесь так много интерес-
ного и полезного!» – написала 
копирайтер из Ярославля Екатери-
на Марявина. 

А на специалиста в сфере IT 
Вячеслава Тернова из Новосибир-
ской области слет произвел такое 
сильное впечатление, что он пред-
ложил участникам свои разработки 
на льготных условиях. На предло-
жение тут же откликнулись незря-
чие массажисты из Рязани Оксана 
Приходько и Роман Изотов. Они 
попросили написать для них про-
грамму – как сформировать распи-
сание работы, так как существую-
щими разработками они не могут 
пользоваться из-за проблем со 
зрением…

Так «Инвастартап» дает 
людям не только знания, но 
и действенные деловые связи, 
которые помогают не только 
развивать собственное дело, 
но и помогать другим. А это 
– одна из основ социального 
предпринимательства.

Екатерина ЗОТОВА
Фото 

Оксаны СМИДОВИЧ

витию инклюзивного предприни-
мательства Константин Львов.

Делать жизнь с кого?
Те, кто еще не определился в 

своих интересах, пошли на 
марафон мотивационных орато-
ров «Я и мое дело». 

На нем собственные истории 
успеха рассказали Ирина Иванова 
(Тула), Дмитрий Чешев (Москва), 
Александр Бородавко (Владимир), 
Роман Кедр (Нижний Новгород), 
Алла Нурмагомедова (Иваново). 
Каждый из них на пути к успеху 
преодолел немалые трудности и 
собственным примером доказыва-
ет: в жизни возможно если не всё, 
то очень многое. 

К примеру, Дмитрий Чешев даже 
переехал из Абакана в Москву. С 
детства он занимался гимнасти-
кой, но в 21 год получил травму 
шейного отдела позвоночника. Еще 
дома, в Абакане Дмитрий начал 
выступать в качестве мотивацион-
ного спикера — делился с людьми 
своей историей, знаниями о том, 
«как использовать все возможно-
сти, которые у нас есть, как сохра-

нять жизненную энергию и преодо-
левать трудности на пути к своим 
целям». В этом ему помог не только 
спортивный опыт, но и философ-
ское образование. 

а одном из таких мероприятий он 
познакомился с будущей женой. 
Вместе полтора года назад они 
переехали в Москву. Сегодня он 
работает в фонде «Больше чем 
можешь». Эта организация помога-
ет людям с инвалидностью, в 
основном молодежи с ДЦП, зани-
маться спортом, участвовать в 
любительских соревнованиях. 
Кстати, в финале конкурса Чешев 
защищал свой проект «Центр раз-
вития инклюзии». Его миссия – 
помощь организациям в развитии у 
сотрудников необходимых навыков 
для создания инклюзивного серви-
са.

Александру Бородавко из города 
Ковров Владимирской области - 43 
года, у него спинально-мышечная 
атрофия. К тому, что его называют 
«успешным предпринимателем», 
Александр относится с иронией. 
«Мы частенько преувеличиваем 
свои достижения», – утверждает 
он. Для Александра бизнес – это 

работа, которая приносит деньги. 
Он призвал слушателей не стес-
няться брать деньги за свой труд, 
не считать их чем-то постыдным. 
Бизнес самого Бородавко (сегодня 
он – директор ООО «Ковровская 
телекоммуникационная компания») 
вырос из его личного увлечения 
компьютерами. Еще в конце 90-х он 
собрал личную компьютерную сеть 
для выхода в Интернет. Потом стал 
подключать к ней соседей и друзей, 
не беря за это ничего. Расходы рос-
ли, и однажды родители убедили 
парня брать деньги хотя бы на обо-
рудование. Так начался бизнес. А 
вскоре парень и сам понял, что 
увлечение переросло в серьезное 
дело... Сегодня он сам трудоустра-
ивает людей с инвалидностью и 
готов делиться опытом со всеми, 
кто к нему обращается.

Помогаем помогать
26 мая продолжились презен-

тации проектов участников сле-
та и обмен опытом по актуаль-
ным вопросам развития соци-
ального предпринимательства в 
России.

(Окончание.
Начало на 22-й стр.)

 z Игрушки Натальи Ледневой притягивают к себе

 z Посланцы ДНР осваивают шаффлборд

 z Алия Урусова из Иванова представляет 
кимоно Олега Шебарова

 z Красота важна для всех!
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должен быть каждый!

«КОЛЕСНИЦА» МЧИТСЯ ДОРОГАМИ ПОБЕДЫ!

Маршрут автопробега прошел 
через Мемориальный комплекс 
Героям панфиловцам - деревня 
Нелидово, музейный комплекс Зои 
Космодемьянской - деревня Петри-
щево, музей-заповедник Бородин-
ское поле - деревня Бородино. 
Участниками автопробега стали 12 
пилотов с инвалидностью из под-
московных городов, на автомоби-
лях с ручным управлением и на 
креслах-колясках. 

Мероприятие объединило инва-
лидов с разными судьбами. Среди  
его участников - инвалиды с воен-
ной травмой, титулованные спор-
тсмены-паралимпийцы, члены 
Общественной палаты Московской 
области и городских округов, реги-
онального штаба ОНФ, депутаты 
городских округов и Московской 
областной Думы, советники глав 
городских округов. 

Автопробег стартовал в 10.00 и 
закончился в 18 часов. В рамках 
мероприятия прошли тематиче-
ские митинги с возложением цве-
тов, чтением патриотических сти-
хов и концертной программой. В 
них приняли участие подполковник 
Андрей Плахута - ветеран боевых 
действий, член Общественной 
палаты Красногорского городского 
округа, Алексей Ермохин - кавалер 
ордена Красной Звезды, воспитан-

ники Академии Игоря Крутого. 
Были зачитаны приветственные 
адреса, поступившие от депутата 
Государственной Думы РФ 
М.Б.Терентьева и министра соци-
ального развития Московской 
области  Л.С.Болатаевой.

Автопробег проводился на тер-
ритории Московской области впер-
вые и  прошел при координации 
Министерства информационных и 
социальных коммуникаций, при 
финансовой и организационной 
поддержке министерства социаль-
ного развития, министерства куль-
туры и министерства здравоохра-
нения Московской области, адми-
нистраций городских округов.

 Благодарим за содей-
ствие и благотворительные 
пожертвования на прове-
дение мероприятия Щёлков-
ское местное отделение 
партии «Единая Россия», а 
также компании «ГРАНД» г. 
Фрязино, ООО «Огонёк-ЭС» 
г. Электросталь, ГК Реха-
Техник, ООО «Суприммо-
торс».

Игорь ГУНДЕРОВ,
председатель правления 

МОООИ «Колесница»,
член Общественной палаты 

Московской области   

Московская областная общественная организация инвалидов 
«Колесница» провела 8 мая Патриотический автопробег «Дорогами 
Победы». Он был посвящен празднованию дня Победы над нацизмом 
в Великой Отечественной войне.

 z Красота важна для всех!

 z На старте автопробега

 z Выступает Игорь Гундеров. Рядом с ним  - заместитель директора 
музея «Бородинское поле»  Лариса Березовая и Николай Лукьянов, 
десятикратный чемпион России по паралимпийскому фехтованию

 z На Бородинском поле  z Песня от души

 z Во славу павших
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Марафон инвалидов-колясочников

по воинским частям

КОНЦЕРТЫ ДЛЯ ГОЛУБЫХ БЕРЕТОВ

24-26 мая в Москве Всероссийское общество 
инвалидов в партнерстве с Корпорацией «Синергия» 
и Фондом региональных социальных программ 
«Наше будущее» провело Российский слет предпри-

нимателей и самозанятых с инвалидностью «Инва-
стартап 2023». Слет собрал более 100 активистов 
ВОИ со всей страны, которые пробуют себя в пред-
принимательстве или являются самозанятыми. 

СОБЫТИЯ
11 апреля Марафон принимал 

51-й гвардейский парашютно-
десантный Краснознаменный 
Ордена Суворова полк имени 
Дмитрия Донского, раскварти-
рованный в Туле.

Аппарелевцы возложили цветы 
к мемориалу воинам-десантни-
кам, погибшим при исполнении 
правительственных заданий, 
строем прошлись по Аллее геро-
ев. В полковом музее познакоми-
лись с экспонатами, отметившими 
боевой путь воинской части. Затем 
десантники рассказали и показа-
ли гостям, какими парашютами 
пользуются сегодня, и провели 
практикум по сборке-разборке 
автомата Калашникова. 

Более 200 человек личного 
состава стали зрителями на боль-
шом часовом концерте, подготов-
ленном творческой группой МАИ 
«Аппарель».

12 апреля участники проекта 
посетили Рязанское гвардей-
ское высшее воздушно-десант-
ное Ордена Суворова дважды 
Краснознаменное командное 
училище им. генерала армии 
В.Ф. Маргелова. 

На Аллее героев курсанты под-
робно познакомили марафонцев с 
подвигами и судьбами выдающих-
ся людей, сыгравших важную роль 
в становлении и развитии ВДВ 
России. По традиции были возло-
жены цветы к Стеле выпускникам 
училища, достойно выполнившим 
свой воинский долг перед Роди-
ной в различных воздушно-
десантных частях и соединениях.

На устроенной под открытым 
небом выставке боевого снаряже-
ния гости училища увидели новей-
шие военные модели автомобилей 
КАМАЗ и УРАЛ, с пониманием оце-
нили обмундирование десантни-

ка, включая палатку и спальник, 
познакомились со стрелковым 
оружием разных видов, которое 
можно было взять в руки, разо-
брать, рассмотреть, обо всем рас-
спросить. 

Курсанты показали также отече-
ственные беспилотники и квадра-
коптеры, различные виды пара-
шютов, средства безопасности на 
воде. На тренировочном комплек-
се они продемонстрировали 
несколько упражнений будущих 
десантников. А на расположенном 
рядом открытом стадионе аппаре-
левцы дали свой концерт для 
взвода сопровождавших их «голу-
бых беретов».

Завершением программы стало 
посещение Рязанского музея 
истории ВДВ с уникальными ору-
жейными экспонатами и докумен-
тами, озвученными диарамами и 
новейшими трофеями, захвачен-
ными в ходе Специальной военной 
операции на Украине.

14 апреля мероприятия прош-
ли в 331-м гвардейском пара-
шютно-десантном Костромском 
полку.

Марафонцы у монумента, посвя-
щенного В.Ф.Маргелову, отдали 
дань памяти погибшим. В музее 
боевой славы им рассказали об 
истории полка, который никогда 
не менял своего номера, начиная с 
Венской операции времен Вели-
кой Отечественной.

На специальном тренажере, 
который имитирует выброску и 
приземление с парашютом, гости 
увидели, как тренируются десант-

ники. На закрытом стрельбище их 
сначала подробно познакомили с 
новой модификацией автомата 
Калашникова, а потом предоста-
вили возможность попробовать 
боевое оружие на практике, сде-
лав по десятку выстрелов в 
100-метровом тире.

И снова более 200 военнослужа-
щих стали очень неравнодушными 
и благодарными зрителями на 
самодеятельном, но в достаточ-
ной мере профессиональном кон-
церте аппарелевцев. Аудитории в 
очередной раз был предложен 
свежий выпуск газеты «Русский 
инвалид», и каждый зритель полу-
чил небольшой подарок от соци-
альных партнеров МАИ «Аппа-
рель».

ЛЮДИ
Участниками этого инклюзив-

ного проекта стали более 40 
людей с инвалидностью в воз-
расте до 35 лет, в основном – 
имеющие нарушения опорно-
двигательного аппарата и 
использующие кресла-коляски, 
а также инвалиды-ветераны 
локальных войн и конфликтов. 

Значительная часть команды 
представляла Москву, к ним при-
соединились жители еще 12 реги-
онов России. 

Надо отметить, что марафон 
поддержал руководитель фракции 
«Справедливая Россия – Патрио-
ты - За правду» в Государственной 
Думе ФС РФ, президент Федера-
ции спортивного туризма России 

Сергей Михайлович Миронов. В 
приветствии, которое зачитыва-
лось в каждой воинской части, 
были такие слова: «В дни проведе-
ния Специальной военной опера-
ции Марафон инвалидов-колясоч-
ников по воинским частям Воору-
жённых Сил Российской Федера-
ции имеет особое значение. 
Верность присяге, смелость, дис-
циплина и самоотверженность 
позволяют военнослужащим 
решать чрезвычайно ответствен-
ные задачи, обеспечивать безо-
пасность наших граждан и нацио-
нальные интересы, добросовест-
но служить России. Этими же 
качествами обладают и принима-
ющие сегодня участие в марафоне 
люди с ограниченными возможно-
стями здоровья, инвалиды - коля-
сочники, являясь примером лич-
ного мужества».

Очевидно, что слова эти адре-
сованы были военнослужащим, 
десантникам, и звучали они от 
имени и из уст людей, напрямую 
связанных с ВДВ. Сергей Миронов 
служил в этих войсках, и в послед-
ствии был избран почетным пре-
зидентом Союза десантников 
России. 

А его приветствие читала Татья-
на Егорова, гвардии майор запаса 
воздушно-десантных войск, вете-
ран боевых действий. В составе 
миротворческих сил ООН Татьяна 
принимала участие в поддержа-
нии мира в бывшей Югославии, 
она участник контртеррористиче-
ский операции на Северном Кав-
казе, психолог с 30-летним про-

фессиональным стажем, две трети 
которого прошли в Вооруженных 
Силах. Награждена медалями «За 
воинскую доблесть», «За отличие в 
воинской службе», благодарно-
стью Верховного Главнокоманду-
ющего РФ. Сейчас Татьяна зани-
мается плетением из бумажной 
лозы, регулярно проводит мастер-
классы, участвует в фестивале 
«Славянское Подворье» и выстав-
ках в Подольске и Чехове, а также 
работает волонтером.Участие в 
патриотическом марафоне стало 
для нее возвращением в моло-
дость.

Проект был разработан и пред-
ставлен на грантовый конкурс 
Росмолодежи по инициативе акти-
виста патриотического движения 
МАИ «Аппарель» Александра Мар-
тинкевича - он и стал его главным 
организатором и вдохновителем. 
Александр - мастер спорта и чем-
пион России по фехтованию на 
сабле. Для десантников он пел и 
играл на гитаре. В его исполнении 
прозвучали песни Виктора Цоя 
«Кукушка» и Игоря Растеряева 
«Георгиевская ленточка». 

Игорь Иванов – человек очень 
деятельный и разносторонний, он 
- инженер-конструктор и созда-
тель альтернативных средств 
передвижения, режиссер и музы-
кант, а также спортсмен-парашю-
тист 2 разряда, совершивший 
более 50 прыжков, в том числе 
прыжок с отцепкой и запаской. На 
концертах они удивлял слушате-
лей игрой на древнем варгане и 
еще более древнем австралий-
ском диджериду.

В последние годы в концертах 
«Аппарели» не часто выступали 
профессиональные танцоры. Но 
на этот раз они были – участники 
танцевального инклюзивного кол-
лектива «Вдохновение»: королева 
конкурса красоты «Рождённая 

 z Строем по военному городку  z Рязань. В музее ВДВ

 z Знакомство с нашей газетой z Кострома. Перед стрельбой в тире
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мужество

 z На сцене – Ирина Шеленок z Поет Василий Канев z Выступает Ольга Еремеева z Поет Александр Мартинкевич
побеждать» Светлана Габова и ее 
партнер, неутомимый Виталий 
Радякин.

Трёхкратная чемпионка России 
по академической гребле, сотруд-
ница городской комиссии по без-
барьерной среде, помощника 
депутата от партии «Единая Рос-
сия» Ольга Соболева выходила на 
сцену с душевной песней, посвя-
щенной всем девушкам, ждущим 
своих избранников с полей сраже-
ний.

Еще одна многократная чемпи-
онка России – по большому тенни-
су, победитель международных 
соревнований Наталья Бахматова 
артистично и душевно адресовала 
слушателям строки Эдуарда Аса-
дова. Проникновенные стихи 
читали также Ольга Еремеева и 
волонтер Любовь Ефимова.

Ирина Шеленок, старший пра-
порщик запаса и обладательница 
множества правительственных 
наград, а ныне тренер-преподава-
тель адаптивной физкультуры, 
«зажигала» десантников театра-
лизованным исполнением песни 
«Гадалка». 

Александр Васильев тоже в про-
шлом военный, служил сержантом 
в Президентском отдельном кава-
лерийском казачьем полку, в 
составе полка дебютировал в 
съёмках фильма «Тайны дворцо-
вых переворотов» с Дмитрием 
Харатьяном в главной роли. Теперь 
Александр - победитель и призер 
всероссийских и международных 
соревнований, участник марафо-
нов, турслетов и творческих 
фестивалей. Для десантников он 
пел песню Михаила Танича и Иго-
ря Николаева «Мой дом – Россия».

В концертах также выступила 
Лидия Неминущих с задушевным 
исполнением с песни Анны Герман 
«Не спеши». В Рязани в исполне-
нии Василия Канева прозвучала 
песня группы «Ария» - «Беги за 
солнцем». Казалось, она брала за 
сердце каждого из слушавших ее 
десантников. С пением под гитару 
выступила и молодой волонтер, 
рязанский музыкант и отличница 

Анастасия Степанушкина. В 
Костроме к аппарелевцам на сце-
не присоединилась Ирина Ушано-
ва - лидер местной организации 
инвалидов «Белый дельфин» и 
руководитель ансамбля «Ложка-
ри». 

И, конечно же, на сцену выходи-
ла председатель Московской 
организации МАИ «Аппарель» 
Любовь Юлдашева, за плечами 
которой более сотни подготовлен-
ных и проведенных проектов, лау-
реат многих творческих фестива-
лей. 

Часовую концертную программу 
разработали и провели психолог, 
организатор и участник автопро-
бега «Москва-Владивосток», 
настоящая «Мисс Независимость» 
Наталия Лагутина и волонтер 
Роман Апельчугин. Звуковое 
сопровождение обеспечивал 
неизменный Артем Никифоров.

А еще в библиотеку каждой 
воинской части аппарелевцы 
подарили сборник с рассказами 
Анны Демидовой. 

МЫСЛИ И ОЦЕНКИ
Патриотический марафон по 

частям ВДВ стал результатом 
большого опыта, накопленного 
МАИ «Аппарель». С 2007 года 
организация провела 14 воен-
но-патриотических сборов 
инвалидов «Полигон» на базе 
различных воинских частей.

 Вот и теперь проект показал 
свою немалую социальную значи-
мость. Молодые участники с инва-
лидностью, подержав в руках бое-
вое оружие, почувствовали себя 
более уверенными, сильными, 
готовыми к общению и совмест-
ной работе. Студент Московского 
г уманитарно-экономического 
университета Сергей Мельников, 
впервые принявший участие в 
проекте «Аппарели», написал в 
отзывах: «Благодарю организато-
ров ируководителей, всю команду, 
всех, кто принимал непосред-
ственное участие, за предостав-
ленную возможность съездить в 

экспедицию по воинским частям 
ВДВ, это было познавательно и 
особенно интересно. Что дал мне 
этот проект? Знакомство с разны-
ми людьми и навык стрельбы из 
автомата. Это была первая поезд-
ка такого формата для меня, я 
получил кучу эмоций! Буду очень 
рад, если и дальше меня будут 
звать на подобные выезды. Спаси-
бо большое!».

Опытный Вячеслав Кузовлев, 
удивлявший десантников своим 
умением обращаться с оружием, 
так резюмировал состоявшийся 
проект: «Наше путешествие по 
воинским частям было увлека-
тельно и познавательно. Много 
эмоций мы испытали при стрельбе 
из автомата. Я вспомнил, как было 
это раньше, когда я служил. Уви-
дел, как меняется в лучшую сторо-
ну наша армия, остался доволен 
армейскими столовыми: кормят 
достойно. Будем и дальше под-
держивать военных нашими куль-
турными мероприятиями».

Курсанты и военнослужащие, 
впервые соприкоснувшиеся с 
людьми на колясках, оценили воз-
можность помогать другим, они 
получили начальные волонтерские 
навыки и пересмотрели некоторые 
жизненные ценности. Один из кур-
сантов Рязанского училища ВДВ 
озвучил, наверное, общее впечат-
ление десантников: «Мы считали 
себя самыми крутыми парнями, 
живущими по принципу «Никто 
кроме нас». Но после знакомства с 
вами поняли, что рядом есть люди 
ещё более крутые, и нам есть, на 
кого равняться! Спасибо вам!».

А вот как оценила ситуацию 
Любовь Юлдашева: «Армия стала 
по-другому воспринимать людей с 
инвалидностью, это было заметно 
по отношению к нам. Мы встреча-
ли военнослужащих, раненых, 
вернувшихся из зоны проведения 
специальной военной операции, 
но никто не проявлял нервозности 
и тревожности. Бережно и спокой-
но они относились к каждому 
нашему участнику».

И еще одна целевая группа была 

у этого проекта – волонтеры из 
числа трудновоспитуемых под-
ростков, которые также, как и 
люди с инвалидностью, находятся 
в сложной жизненной ситуации и 
имеют проблемы социальной 
адаптации. 12 подростков и моло-
дых людей из Тулы, Рязани и 
Костромы приняли участие в 
мероприятиях. Они тоже должны 
научиться быть добрее и мудрее, 
понимать важность личного уча-
стия в общественной жизни, 
почувствовать свою значимость и 
великость России.

Патриотическое воспитание 
молодежи, в том числе – молодых 
инвалидов, было одной из задач 
грантового проекта, и не будет 
преувеличением сказать, что она 
выполнена! Со свойственным 
молодости максимализмом и воо-
душевлением студент Даниил Пак 
написал: «Я безумно был рад раз-
делить со многими, уже друзьями, 
этот марафон. Несомненно, мы 
должны всегда помнить о тех, кто 
защищал нашу Родину от фашист-
ской Германии. И для меня было 
честью и проявлением достоин-
ства участвовать в этом меропри-
ятии. Я помню! Я горжусь! До 
новых встреч!».

Проекты МАИ «Аппарель» во 
многом остаются уникальными. На 
вопрос, зачем и почему вы это 
делаете, заместитель председа-
теля правления ассоциации инва-
лидов с 1993 года, спикер Всемир-
ного фестиваля молодежи и сту-
дентов в Сочи 2017 года, облада-
тель общественных и 
ведомственных наград Николай 
Будюкин ответил: «В каждой части 
мы читали наше обращение, в 
котором объясняли, почему мы 
совершаем марафон, зачем дока-
зываем, что «патриотом может 
быть каждый». Мы говорили о том, 
что Россия не хочет войны, но 
неонацизм и неофашизм снова 
владеют умами тех, кто стремится 
поработить нашу страну, и мы 
сожалеем, когда в угоду политиче-
ским интересам происходит иска-
жение исторических фактов. Наши 

деды и прадеды спасли мир от 
фашистской чумы ценой неверо-
ятного напряжения и неизбывных 
потерь, и возлагая цветы к мемо-
риалам и обелискам, мы храним 
память о павших. Сегодня наши 
близкие, родные и друзья тоже 
уходят в бой на защиту чести, 
достоинства, суверенитета и 
целостности России. Они снова 
отдают силы, здоровье и жизни 
ради нашего будущего и нашего 
прошлого, в память о котором мы 
не имеем права бездействовать. И 
мы готовы передавать свой духов-
ный опыт воинам, уходящим в зону 
боевых действий или возвращаю-
щимся оттуда. В дни, когда прово-
дится Специальная военная опе-
рация на Украине, мы, люди с 
инвалидностью, не хотим оста-
ваться в стороне от событий в это 
нелегкое для страны время. Мы 
делаем то, что можем!»

МАИ «Аппарель» благо-
дарит за помощь в организации 
и проведении мероприятий на 
местах гвардии капитана 
Кошкаровскую Ольгу Михай-
ловну - временно исполня-
ющую обязанности замести-
теля командира части по 
военно-политической работе,  
старшего лейтенанта Пухля-
кова Павла Валерьевича 
- временно исполняющего 
обязанности заместителя 
командира войсковой части 
по военно-политической 
работе, а также преподава-
теля Рязанского гвардейского 
высшего воздушно-десантного 
командного училища Романа 
Евгеньевича.

 Благодарим за транс-
портную поддержку Москов-
скую городскую организацию 
Всероссийского общества 
инвалидов.

Анна ПОСКАЧЕЙ
Фото 

Алены КУПРИНОЙ и 
Алексея МУРАСАНОВА

 z После концерта в Костромском полку z Аппарелевцы в Туле

 z Поет Ольга Соболева
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ОТ ТАКСИ ДО СУВЕНИРКИ: МОСКОВСКИЕ 
СОЦИАЛЬНЫЕ 
ПРЕДПРИЯТИЯ

Одно из эффективных 
средств решения различных 
социальных проблем – 
развитие социально ориен-
тированных предприятий. 
Это та «удочка», которая 
позволяет подключить 
к этим решениям и тех 
людей, которые сами 
нуждаются в социальной 
помощи. Таким предпри-
ятиям сложнее утвер-
диться на рынке, поэтому 
им нужна специальная 
поддержка. Среди тех, кто 
давно и регулярно ее оказы-
вает – Фонд региональных 
социальных программ 
Вагита Алекперова «Наше 
будущее». 

За 16 лет деятельности фонд 
поддержал более 900 проектов в 
59 регионах России, потратив на 
это 870 миллионов рублей. 25 
апреля 2023 года его сотрудники 
пригласили социальных журна-
листов в пресс-тур «Социальный 
бизнес Москвы». В маршрут вош-
ли три очень разных предприя-
тия, которые получили поддерж-
ку Фонда. 

Коляска должна быть 
по фигуре!

Первым пунктом маршрута и 
самой крупной из включенных в 
него организаций стала АНО 
«Катаржина». Экскурсию по 
предприятию провел ее созда-
тель и генеральный директор 
Андрей Елагин. Он напомнил, что 
история «Катаржины» началась в 
1995 году, когда группа москов-
ских колясочников увидела, каки-
ми бывают современные инва-
лидные коляски, и решила нала-
дить их производство в России. 

С тех пор это предприятие 
делает различные виды активных 
колясок. Одна из его особенно-
стей – разработка и производ-
ство колясок для спортивных 
дисциплин: большого и настоль-
ного тенниса, фехтования, 
баскетбола, бадминтона, следж-
хоккея, спортивных танцев и 
даже единоборств. Основные 
узлы колясок для АНО «Катаржи-
на» по чертежам изготавливают 

подрядчики, а конечная сборка, 
индивидуальное изготовление 
некоторых деталей и индивиду-
альная подгонка ведется на про-
изводственных площадках в 
Москве и Подмосковье. Андрей 
Елагин уверен: коляску нужно 
подгонять под человека не менее 
тщательно, чем одежду!

 Главной площадкой с 2014 
года стало помещение на 1-м 
этаже жилого дома в районе 
Бибирево, которое предприятию 
предоставило в безвозмездную 
аренду правительство Москвы по 
распоряжению С.С.Собянина. 
Более 90% из 1500 колясок, про-
изводимых ежегодно, приобре-
тается инвалидами за счет 
средств ФСС или благотвори-
тельных организаций. Андрей 
Елагин особо отметил, что в 
последнее время растут покупки 
с помощью электронного серти-
фиката. 

Всю прибыль «Катаржина» тра-
тит на уставные задачи – бес-
платное обеспечение колясками 
инвалидов военной службы, про-
ходящих лечение в госпиталях, и 
людей, проживающих в социаль-
ных учреждениях, помощь в 
ремонте ТСР спортивным клу-
бам, развивающим виды спорта 
на колясках. Порядка 50% 
сотрудников организации – люди 
с инвалидностью, а треть из них 
сами пользуются коляской – раз-
умеется, произведенной в фирме 
«Катаржина». Например, у одного 
из сотрудников, Алексея Ермохи-
на, нет ног выше колена. Для него 
сделали коляску без подножки. 
Вместо нее – удобный ящик для 
всяких мелочей.

Словом, по всем возможным 
критериям, «Катаржина» – образ-
цовое социальное предприятие. 
Неудивительно, что журналистов 
интересовали льготы, которые 
она получает в этом качестве. И 
тут их ждала неожиданность: 
согласно российскому законода-
тельству, автономная некоммер-
ческая организация вообще не 
может претендовать на статус 
социального предприятия. Если 
же «Катаржина» изменит форму с 
АНО, к примеру, на малое пред-
приятие, то она потеряет право 
на безвозмездную аренду поме-
щения. В то же время, государ-

 z Генеральный директор АНО 
«Катаржина» Андрей Елагин

 z Координатор Елена Кулакова

 z Руководитель инклюзивной 
мастерской Анастасия Лаврентьева

 z Сотрудники «Катаржины»
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инвалидностью. В 2014 году проект 
вырос до открытия собственных 
производственных творческих 
мастерских. А 5 июня 2015 года на 
территории центра дизайна Artplay 
открылся первый магазин, в кото-
ром продаются работы особых 
художников. 

С работой предприятия журнали-
стов познакомила руководитель 
инклюзивной мастерской Анаста-
сия Лаврентьева. Магазин оказал-
ся почти игрушечным домиком, 
боковую стену которого украшает 
мурал работы одного из художни-
ков этого сообщества, Романа Гор-
шенина, на стихи Даниила Хармса. 
По словам Лаврентьевой, это – 
одна из самых популярных фотозон 
на Артплее! Внутри он буквально 
забит товаром. На всём – от магни-
тов и кружек до маек и худи – прин-
ты с работами членов мастерской. 
Цены не самые низкие, однако они 
дают возможность не только опла-
чивать труд педагогов и организа-
торов, но и платить зарплату тем 
ребятам, которые трудятся по 4 
часа ежедневно. Эту продукцию 
можно приобрести не только здесь, 
но и в сети Wildberries, а также в 
нескольких магазинах, созданных в 
рамках проекта фонда «Наше буду-
щее» «Больше, чем покупка!». 
Помимо розничных продаж, выру-
чают корпоративные заказы на 
сувенирную продукцию.

Потом журналистам показали 
мастерские, которые одновремен-
но являются и галереей живопис-
ных работ, созданных особыми 
художниками. Двое – Михаил Куз-
нецов и Дарья Шабратова – работа-
ли над новыми полотнами. Еще 
четверо сотрудников трудились за 
общим столом. Среди них оказа-
лась и дочь известного политика и 
общественного деятеля Ирины 
Хакамады Мария Сиротинская. Она 
рисовала черным маркером забав-
ных существ, которые оказались … 
комарами. Разговорившись, Маша 
показала свою картину «Спящий 
Будда». Она рассказала, что пока 
приходит в мастерские, чтобы 
позаниматься и пообщаться, а 
потому не получает зарплату.

Предприятия, показанные 
во время пресс-тура, помо-
гают сотням людей жить 
комфортнее и ярче, дают 
им возможность реализовать 
свои возможности. Все они 
созданы людьми, для которых 
главное – не прибыль, а 
возможность творить добро. 
Тем не менее, для выпол-
нения этой задачи пред-
приятие должно быть, как 
минимум, самоокупаемым. 
В нынешних условиях это 
особенно сложно. Организуя 
пресс-тур, руководство фонда 
«Наше будущее» стремится 
привлечь к их деятельности 
внимание общества, чтобы 
расширить круг их друзей и 
помощников.

Екатерина ЗОТОВА
Фото автора

врачи, физические терапевты, мас-
сажисты, арт-терапевты, юристы и 
социальные работники. «Особое 
детство» имеет лицензии на обра-
зовательную и медицинскую дея-
тельность, ежемесячно регулярные 
занятия здесь проходят не менее 
400 детей. Но при этом вынуждено 
постоянно искать средства для 
поддержания деятельности.

АНО Свято-Софийский социаль-
ный дом «Домик» открылся в 2015 
году тоже как благотворительный 
проект. В нем живут дети и моло-
дые инвалиды-сироты с тяжелыми 
множественными нарушениями 
развития. В Центр лечебной педа-
гогики они приезжают дважды в 
неделю в течение всего учебного 
года. Их сопровождает несколько 
сотрудников, в том числе – коорди-
натор группы адаптации Елена 
Кулакова. Она рассказала, что дети 
занимаются здесь растениевод-
ством, кулинарией, посещают уро-
ки «Мы познаем мир», музыки, физ-
культуры – всё, что им доступно. 
Ребята будут ходить в школу до 23 
лет, а в социальном доме проживут 
всю свою жизнь. «Если бы не «Инва-
такси», нашим детям с их большими 
колясками пришлось бы просто 
находиться дома, – подчеркивает 
она. – Они помогают нам и с поезд-
ками на экскурсии». 

Детский дом оплачивает услуги 
«Инватакси», и, по словам Елены, 
здесь – самая доступная цена на 
перевозку. Как отметила Надежда 
Щеголева, руководство компании 
держит цену на услуги на мини-
мальном уровне. Стоимость поезд-
ки – порядка 1000 рублей в час. В 
нее входит оплата работы водите-
ля, диспетчера и, при необходимо-
сти, – стоимость парковки. Между 
тем, автомобили напряженно рабо-
тают не первый год, а потому нуж-
даются в ремонте. «Поэтому нам 
нужны субсидии, очень надеемся, 
что получится с помощью фонда 
каким-то образом решить часть 
финансовых трудностей», — под-
черкнула Надежда Щеголева.

Креативные художники
Конечным пунктом пресс-тура 

стало ООО «Наивно? Очень». Это 
единственное коммерческое пред-
приятие маршрута, однако в рее-
стре социальных предприятий 
Москвы его тоже нет. Оно появи-
лось благодаря инициативе актри-
сы Нелли Уваровой, которая заду-
малась о судьбе дочки своей под-
руги, инвалида с особенностями 
развития. Подруга регулярно брала 
ее с собой в театр. Девочка сади-
лась в гримёрке, брала бумагу, кра-
ски и часами рисовала. 

Вот и появилась идея создавать 
для таких талантливых людей рабо-
чие места. Воплощать ее Нелли 
стала с другой подругой, нынеш-
ним директором творческих 
мастерских «Наивно? Очень» Еле-
ной Вахрушевой. Всё началось в 
2010 году с сайта по продаже изде-
лий, созданных руками людей с 

ственные льготы для социальных 
предприятий даже в столице 
довольно туманны, а потому начи-
нать хлопоты в этом направлении 
здесь не планируют. Скорее, наде-
ются на новые беспроцентные кре-
диты от фонда «Наше будущее», 
которые несколько лет помогали 
покрывать дефицит оборотных 
средств…

Цена возможности
Вторым героем пресс-тура зна-

чилась АНО «Инватакси». Эту орга-
низацию 10 лет назад создал инва-
лид-колясочник Роман Колпаков, 
чтобы помогать таким же людям, 
как он сам, свободно перемещать-
ся по Москве и Подмосковью. Как 
рассказала директор по развитию 
«Инватакси» Надежда Щеголева, 
сейчас в парке организации – три 
микроавтобуса Форд, оборудован-
ных подъёмником для инвалидных 
колясок. Один из них приобретен с 
помощью гранта фонда «Наше 
будущее». В них возможна перевоз-
ка нескольких человек в инвалид-
ных колясках, предусмотрены пас-
сажирские места для 12 сопрово-
ждающих лиц. Пассажиры во время 
поездки могут оставаться в инва-
лидной коляске и не пересаживать-
ся на пассажирское сидение. Сре-
ди клиентов «Инватакси» — взрос-
лые и дети с разной формой инва-
лидности. Заказывают такси не 
только частные лица, но и органи-
зации.

Еще одно направление деятель-
ности «Инватакси» – экскурсии раз-
ных форматов. В 2020 году появил-
ся новый проект – создание в Каре-
лии базы отдыха «Карьялис» для 
маломобильных детей и членов их 
семей. Цель проекта – предоста-
вить полноценный отдых человеку с 
физическими или ментальными 
проблемами здоровья и его семье. 
На базе будет создана полностью 
доступная среда, включающая спе-
циализированные кровати, удоб-
ную и функциональную мебель.

Журналисты смогли понаблю-
дать за работой «Инватакси» в тот 
момент, когда водитель Олег 
Костенко приехал к одному из под-
разделений Центра лечебной педа-
гогики «Особое детство», чтобы 
забрать после занятий группу ребят 
с тяжелой инвалидностью из Свя-
то-Софийского социального дома 
«Домик». Так что по факту на этой 
площадке «сошлись» целых три 
социальных предприятия.

ЦЛП «Особое детство» – яркий 
пример предприятия, социального 
не по форме, а по сути. Как регио-
нальная благотворительная орга-
низация, Центр был создан в 1989 
году по инициативе специалистов и 
родителей детей, которых тогда 
официально считали «необучаемы-
ми». Здесь принят комплексный 
подход к реабилитации и обучению 
особого ребенка. Сегодня в коман-
де – 150 специалистов: психологи, 
нейропсихологи, педагоги, логопе-
ды, дефектологи, игротерапевты, 

 z Дарья Шабратова за работой

 z Михаил Кузнецов и 
Анастасия Лаврентьева

 z Мария Сиротинская 
рассказывает о своем творчестве
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Как получать социальную помощь

Поговорим с экспертом

О НАШИХ ФИНАНСАХ

теперь все услуги  можно получить в 
одном месте. 

С другой стороны, это повышает 
эффективность работы фонда: на 
протяжении многих лет ПФ и ФСС 
запрашивали информацию друг у 
друга посредством межведом-
ственных запросов. Теперь необхо-
димость в таких запросах отпадает. 
Единая база данных собирает всю 
необходимую информацию, что 
приводит к сокращению времени 
ожидания выплат.

- Есть ли какие-то «подводные 
камни» в произошедшем объе-
динении?

- В целом это решение очень при-
влекательно для граждан, однако 
существуют некоторые риски, свя-
занные с бюрократическими про-
блемами, которые часто возникают 
при усложнении административной 
структуры. 

- Куда конкретно и как обра-
щаться по поводу начисления 
пенсии по инвалидности?

- Вы можете подать заявление о 
назначении пенсии в выбранный 
вами территориальный орган Соци-
ального фонда России (СФР) или в 
многофункциональный центр пре-
доставления государственных и 
муниципальных услуг (МФЦ). Лицо, 
которому назначается пенсия, или 
его представитель могут лично 
подать заявление. Можно также 
направить заявление в форме элек-
тронного документа через Личный 
кабинет на Едином портале госу-
дарственных и муниципальных 
услуг (функций). 

- Не все могут воспользовать-
ся услугами онлайн. Сохрани-
лись ли прежние офисы Пенси-

Продолжаем наши юриди-
ческие консультации. У нас 
в гостях снова АНДРЕЙ 
БОКСЕР,  генеральный 
директор юридической 
компании ООО «Хорайзон-
Глобал», член Консульта-
ционного совета акционеров 
Банка ВТБ.  

Сегодня мы говорим о том, что 
нам принесло создание Соци-
ального фонда России.

- Андрей Всеволодович, в 
этом году произошло объеди-
нение Пенсионного фонда 
(ПФ) и Фонда социального 
страхования (ФСС). Это как-то 
отразилось на рядовом граж-
данине? В чем смысл такого 
объединения?

- В нашей стране давно сложи-
лась ситуация, при которой 
существовало два органа, зани-
мающихся содержательно одним 
и тем же – предоставлением 
гражданам денежных мер соци-
альной поддержки. ПФ отвечал, 
в том числе, за пенсии и мате-
ринский капитал, а ФСС, напри-
мер, за больничные и пособия. 
Зачастую оба фонда работали с 
одними и теми же гражданами. 

Объединение этих фондов 
решает две важные проблемы. 
Оно упрощает получение соци-
альной помощи, потому что 

онного фонда, куда можно обра-
титься лично? Или отделения 
Фонда социального страхова-
ния? Где территориально искать 
новый фонд?

- Новый Социальный фонд Рос-
сии сохранил офисы, так как стал 
преемником прежних фондов. Акту-
альную информацию об адресах 
офисов СФР, действующих с 1 
января 2023 года, можно уточнить 
по бесплатному номеру 8-800-10-
000-01 или найти на сайте СФР.

- Какие услуги оказывает СФР 
кроме начисления пенсий? 
Какие из них могут быть предо-
ставлены в беззаявительном 
порядке, а за какими придется 
обращаться в фонд?

- СФР предоставляет широкий 
спектр услуг, связанных с социаль-
ным обеспечением граждан. Он 
отвечает не только за начисление 
пенсий, но и за многие другие услу-
ги. Среди этих услуг – выдача сер-
тификатов на материнский капитал, 
предоставление социальных 
выплат и пособий (например, по 
беременности и родам, пособий на 
детей), регистрация в качестве 
самозанятого и уплата страховых 
взносов. 

В беззаявительном порядке, 
помимо упомянутых вами услуг, 
выплачиваются пособия по времен-
ной нетрудоспособности и посо-
бия, связанные с материнством.

- А что такое социальные 
выплаты по инвалидности? Кто и 
как их начисляет?  Кому они 
положены и в каком размере?

- Социальные выплаты по инва-
лидности – это форма социальной 
поддержки, предоставляемая 

инвалидам с целью облегчения их 
материального положения и под-
держания качества жизни. Размер и 
типы выплат могут варьироваться в 
зависимости от многих факторов, в 
том числе  от группы инвалидности, 
возраста, стажа работы и других 
обстоятельств. Они могут включать 
пенсии по инвалидности, компен-
сационные выплаты, социальные 
пособия и другие формы поддерж-
ки. Как уже отмечалось, социаль-
ные выплаты по инвалидности 
начисляются и выплачиваются 
через СФР или его региональные 
органы.

- Существует льгота на обе-
спечение лекарствами. Какой 
перечень лекарств туда входит? 
Как она оформляется и можно ли 
получить ее в денежном выраже-
нии?

- Перечень лекарств ежегодно 
утверждается Правительством 
Российской Федерации. Перечень 
на 2023-й год утвержден распоря-
жением Правительства от 12.10.2019 
No 2406-р, с изменениями от 
23.12.2021, 30.03.2022, 24.08.2022, 
06.10.2022, 24.12.2022.

Определенным группам граждан, 
например, инвалидам первой груп-
пы, неработающим инвалидам вто-
рой группы, детям с инвалидностью 
до 18 лет затраты на покупку этих 
лекарств полностью или частично 
компенсирует государство. Бес-
платное лекарство или со скидкой 
можно приобрести только по вра-
чебному рецепту. Рецепт может 
быть выдан в медицинском учреж-
дении, обслуживающем пациентов 
по ОМС. В большинстве случаев это 
муниципальные поликлиники и 

госпитали, однако есть и некото-
рые частные медицинские кли-
ники, предоставляющие такие 
услуги.

Другой важный аспект: если у 
вас установлена инвалидность, 
вы имеете возможность отка-
заться от льготных лекарств в 
пользу денежной компенсации. 
Если вы предпочли денежную 
выплату, в текущем году вам уже 
не будет доступно получение 
льготных лекарств. В следующем 
году вы сможете повторно пере-
смотреть свое решение. Допол-
нение к ежемесячной денежной 
выплате составит до 1000 рублей 
в месяц в зависимости от группы 
инвалидности.

- А вот конкретный вопрос 
от нашего читателя: полагает-
ся ли льгота на лекарства 
инвалидам по слуху, которые, 
как правило, имеют третью 
группу?

- Если инвалид третьей группы 
признан в установленном поряд-
ке безработным, ему полагается 
скидка в 50% со свободной цены 
на лекарство. 

- И как получить эту 50% 
скидку? Где приобретаются 
такие лекарства? В обычных 
аптеках?

-  Врач выдает рецепт специ-
альной формы, часто называе-
мый льготным рецептом. Это 
бланк формы № 148-1/у-04 (л). В 
случае с наркотическими и пси-
хотропными препаратами выда-
ют дополнительный рецепт на 
бланке формы № 107/у-НП или 
148-1/у-88. По общему правилу с 
рецептом следует обратиться в 
социальную аптеку, но в отдель-
ных случаях лекарство можно 
получить и в частных аптеках.

- Благодарим за беседу, 
Андрей Всеволодович! 

О НАШИХ ПРАВАХ

дились космонавтом или летчиком-
испытателем. 

В конце мая нынешнего года в 
Госдуме был одобрен в первом чте-
нии Федеральный Закон «О про-
грамме долгосрочных сбережений 
граждан, включая софинансирова-
ние». 

- Какие возможности он предо-
ставит россиянам в случае окон-
чательного принятия Парламен-
том и одобрения Президентом 
страны?

– Тогда мы сможем, как говорит-
ся, «попробовать на вкус» новую 
программу долгосрочных сбереже-
ний – сокращенно ПДС. Эта про-
грамма не заменит трудовую или 
социальную пенсию, но станет, при 
желании, ее органичным дополне-
нием.

- В чем ее особенности?
- Участником ПДС может стать 

любой заинтересованный гражда-
нин. А операторами ПДС становятся 
негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ). В настоящий момент 
лицензию имеют 38 таких фондов. 
От самых крупных, общероссий-
ских, до региональных – словом, 
есть из кого выбрать.

А теперь о главной особенности 
нового пенсионного продукта. Это 
его долгосрочность и системность. 
Долгосрочность состоит в том, что 
договор с НПФ заключается на срок 
не менее 15 лет, а воспользоваться 
этими деньгами можно лишь по 
окончанию срока договора либо по 
достижению определенного воз-
раста – 55 лет для женщин и 60 лет 
для мужчин. Таким образом, осно-
вания для выплат начинаются в рам-
ках возрастных групп, существовав-
ших до недавнего повышения пен-
сионного возраста.

- Это, безусловно, интересно 
нашим читателям – и тем, кто 

Вопрос о пенсии и пенси-
онных накоплениях волнует 
всех, в том числе людей с 
инвалидностью. Во-первых, 
потому что многие из них 
работают - проблемой 
трудоустройства инвалидов 
озабочены и государство, 
и некоммерческие органи-
зации, и бизнес. Во-вторых, 
даже если человек живет 
только на социальные 
выплаты, он все же, как 
правило, живет не один, а 
в семье, где доходы работа-
ющих членов семьи состав-
ляют общий бюджет. 

О том, что нам ждать 
в ближайшем будущем, 
мы попросили рассказать 
члена Консультационного 
совета акционеров Банка 
ВТБ ВАДИМА СОСКОВА, 
заместителя генерального 
директора УК «ААА Управ-
ление капиталом».

- Вадим Викторович, пенси-
онная реформа обсуждается 
давно. Есть ли какие-то све-
жие новости?

- Да, сегодня в стране оживи-
лась дискуссия о судьбе пенси-
онной реформы. Ведь очевидно, 
что размер любого вида государ-
ственной пенсии  - трудовой или 
социальной - невелик для под-
держания приемлемого уровня 
жизни. Если вы, конечно, не тру-

работает, и тем, кто получил 
инвалидность, уже имея трудо-
вой стаж. И даже тем, кто, напри-
мер, имеет возможность сдавать 
жилье. 

- Будем откровенны: системности 
в формировании личного пенсион-
ного капитала хватает очень немно-
гим. Всегда есть соблазн восполь-
зоваться личными сбережениями в 
сиюминутных целях, которые кажут-
ся в данный момент более необхо-
димыми. Годовой депозит после его 
закрытия может быть быстро потра-
чен, а в момент выхода на пенсию, 
когда деньги, подчас, нужнее всего, 
их-то и не оказывается. Новая про-
грамма как раз и приручает нас к 
внутренней дисциплине и строгому 
следованию цели – накоплению 
средств на старость.

Средства из этого продукта мож-
но изъять лишь на дорогостоящее 
лечение. Это - если необходимо! 
Правда, предполагаются к изъятию 
лишь личные взносы граждан. 
Добавка в виде софинансирования-
так и остается в вашей личной пен-
сионной заначке. И это, на мой 
взгляд, еще больше дисциплиниру-
ет человека при формировании 
накопления на старость.

- Софинансирование – имеет-
ся ввиду со стороны государ-
ства?

- На добавке в виде государствен-
ного софинансирования стоит оста-
новиться особо. Помимо личных 
взносов, размер которых определя-
ет сам гражданин, предполагается 
дифференцированное софинанси-
рование. И правила здесь четко 
привязаны к среднемесячной зар-
плате.

 При этом сумма софинансирова-
ния от государства в год ограничена 
в размере 36 тысяч рублей: больше 
государство не добавит. Если ваш 

среднемесячный заработок за 
истекший год не превышает 80 
тысяч рублей в месяц, то вы имеете 
право внести в ПДС 36 тысяч рублей 
и государство добавит на ваш счет. 
в равной пропорции один к одному, 
до 36 тысяч рублей.

 Если ваш среднемесячный доход 
более 80 тыcяч, то, чтобы получить 
полновесный рубль от государства, 
нужно внести в два раза больше. А 
для тех, у кого среднемесячный 
доход превышает 150 тысяч рублей, 
стоимость государственного рубля 
утяжеляется – лишь за каждые 4 
рубля личных взносов государство 
готово доплачивать полновесный 
рубль.

Можно спорить о справедливости 
предлагаемой шкалы для обеспе-
ченных граждан, но одно несомнен-
но: этим шагом государство пытает-
ся стимулировать к личным долго-
срочным накоплениям тех, кто в 
этом будет особенно нуждаться в 
момент наступления пенсионных 
оснований. Предполагается, что 
высокооплачиваемые работники 
имеют больше возможностей сфор-
мировать безопасную подушку на 
старость. При этом каждый участ-
ник программы сможет воспользо-
ваться налоговым вычетом на взно-
сы в ПДС. 

- Что еще может заинтересо-
вать человека в этой программе?

- Для участия в ПДС есть и стиму-
лы, не лежащие на поверхности. 
Это, прежде всего, сохранность 
ваших долгосрочных сбережений в 
объеме 2,8 млн. рублей. Напомню, 
что государственные гарантии 
сохранности, например, на депозит 
в банке, ограничиваются суммой в 
два раза меньшей.

 Стоит отметить, что деньги в ПДС 
не просто лежат в кубышке. Они 
инвестируются через управляющие 

компании. Банк России, как один 
из инициаторов этого проекта, 
намерен требовать от финансо-
вых организаций, чтобы участни-
ки ПДС не теряли своих сбереже-
ний, поэтому НПФ должны будут 
инвестировать накопления в 
надёжные инструменты, которые 
могут принести доход - напри-
мер, облигации федерального 
займа. Конечно, такие инстру-
менты не принесут сверхприбы-
ли, но зато они почти гарантиру-
ют стабильный доход.

 Вместе с тем, убежден, что 
НПФ будут предлагать участни-
кам ПДС более рисковые порт-
фели с акциями. Такой портфель 
на длинном горизонте инвести-
рования может быть доходнее.

Есть и другие преимущества 
ПДС перед различными инстру-
ментами сбережений. Стоит 
выделить периодичность выплат. 
Она может быть ежемесячно 
пожизненной или на любой срок, 
указанный в договоре, но не 
менее 10 лет. 

Важным источником дополни-
тельных взносов могут быть и 
корпоративные программы пере-
числения средств работодателя 
в пользу работника. В дальней-
шем, не исключено, при найме на 
работу взносы работодателя в 
систему ПДС могут стать важным 
фактором выбора будущей рабо-
ты.

- Да, это немаловажный 
факт при поиске работы.

- Кстати, источником ПДС 
может стать, при желании, и 
сформированная часть накопи-
тельной пенсии, сейчас ее участ-
ник вправе будет решить: остав-
лять эту часть в социальной 
системе и формировать там 
пенсионные накопления, либо 
перейти с этими деньгами в ПДС. 

 - Спасибо, уважаемый 
Вадим Викторович, за разъ-
яснения. 

Беседовала Анна ДЕМИДОВА
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Адаптивный спорт

как элемент реабилитации

ПРАЗДНИК СТОЙКОСТИ И МАСТЕРСТВА
Открытый межрегиональный спортивный праздник «Фитнес-

день для людей с инвалидностью» состоялся, как и в прошлые 
годы, в московском парке «Яуза».  3 июня   в дождливый и 
прохладный  летний день на торжественной церемонии открытия 
этого традиционного спортивного праздника собралось более 120 
участников из шести регионов страны: Москвы, Московской, 
Ярославской и Владимирской областей, Луганской и Донецкой 
Народных республик.

Фитнес-день проводится в шестой раз. В Москве встретились 
люди с инвалидностью в возрасте от 18 до 70 лет.

Организаторы спортивного 
праздника - Всероссийское обще-
ство инвалидов, Центр развития 
социальных инноваций «Техноло-
гии возможностей», клуб инвалид-
ного спорта «Ахиллес трек клаб», 
Фонд Президентских грантов. 

На соревнования приехали 
участники Фитнес-дня - люди с 
инвалидностью из ДНР и ЛНР, кото-
рые проходят реабилитацию и про-
тезирование в Подмосковье. Это 
не только участники Специальной 
военной операции, но и мирные 
люди, которые попали под обстрел. 

Все они познакомились с адаптив-
ными видами спорта, которых в 
программе на этот раз было пять, и  
приняли активное участие в сорев-
нованиях. 

Спортсмены-паралимпийцы рас-
сказали  гостям из ДНР и ЛНР о 
том, как можно выйти на контакты с  
Паралимпийским комитетом Рос-
сии,  с  тренерами по адаптивному 
спорту для того, чтобы спорт занял 
достойное место в их жизни.

К участникам Фитнес-дня  с при-
ветственными словами обратились  
заместитель председателя Все-

президент клуба инвалидного 
спорта «Ахиллес трек клаб» Роман 
Шкабар.

 Среди победителей была и чем-
пионка из московской спортивной 
команды Настя Чурилина, с кото-
рой нам удалось побеседовать. Вот 
что она нам рассказала:

«Погода - ливень и очень холод-
но. Надо бы остаться дома. Но раз-
ве можно не пойти, когда предвку-
шаешь встречу с друзьями, да и 
соревновательный дух не дает 
покоя. В итоге: золото в дартсе, 
серебро в пулевой стрельбе, 
насквозь мокрые ботинки и замерз-
ший организм, но зато абсолютная 
радость,  и маленькое счастье.

 Москва, как обычно,  на высоте - 
команда взяла 1-е место. Огромная 
благодарность главному судье 
соревнований   Роману Иосифови-
чу Шкабару, организаторам: Евге-
нию Александровичу Бухарову, 
Дмитрию Евгеньевичу Амарину, 
Валентине Анатольевне Ахмеро-

вой, Екатерине Григорьевне Помаз-
ковой и всей судейской бригаде - 
Александру Леонидовичу Хамули-
ну,  Ольге Васильевне Никифоро-
вой, Василию Николаевичу Мосину, 
Тамаре Викторовне Соловей,  
Андрею Михайловичу Королеву,  и 
всем, кто превратил  этот дождли-
вый холодный день в праздник 
стойкости и мастерства!».

Несмотря на погоду цель 
Фитнес-дня - показать, что 
в мире есть возможности 
для развития своих навыков и 
социальной адаптации людей 
с ограниченными возмож-
ностями здоровья, была 
достигнута. Фитнес-день 
состоялся, а для гостей 
из ДНР и ЛНР было очень 
важно увидеть, что жизнь 
продолжается!

Ксения ВОЛОШИНА
                          Фото 

участников и с сайта  ВОИ

российского общества инвалидов 
Евгений Бухаров, генеральный 
директор Центра «Технологии воз-
можностей» Иван Бирюков, шести-
кратный паралимпийский чемпион 
Сергей Шилов, директор ГАУ «Парк 
Яуза» Александр Сапронов и глав-
ный судья соревнований Фитнес-
дня Роман Шкабар.

 Выступая на открытии спортив-
ного праздника Евгений Бухаров 
сказал:

«Основная цель нашего меро-
приятия -  познакомить людей с 
инвалидностью с разными видами 
адаптивного спорта, который 
может быть и элементом реабили-
тации, и хобби, увлечением,  заня-
тием на всю жизнь, а также может 
быть и социальным лифтом. Поэто-
му мы приглашаем на Фитнес-день 
не только людей с инвалидностью, 
не только тренеров по адаптивным 
видам спорта, но также и спор-
тсменов- паралимпийцев, которые 
своим примером могут продемон-
стрировать, что спорт позволяет 
им достигать новых высот жизни.

Важный момент этого мероприя-
тия заключается в том, что, к сожа-
лению, количество людей с инва-
лидностью не уменьшается, и мы 
хотим популяризировать спорт как 
элемент реабилитации, чтобы 
люди нашли в жизни то, чем им 
можно заниматься».

В рамках спортивной программы 
для инвалидов с поражением опор-
но-двигательного аппарата прош-
ли соревнования по настольному 
теннису, дартсу, лазер-ран, пуле-
вой стрельбе, баскетболу, адаптив-
ным играм. Мастер-классы по тан-
цам от команды ZumbaClass посе-
тили более 50 человек.

В спортивных состязаниях при-
няли участие шестикратный чемпи-
он Паралимпийских игр Сергей 
Шилов, члены паралимпийской 
сборной России по лыжным гонкам 
и биатлону - Наталья Кочерова и 
серебряный призер зимних Пара-
лимпийских игр по биатлону Алек-
сей Быченок.

На соревнованиях были предста-
вители Московской городской 
организации инвалидов, которые в 
течение многих лет были постоян-
ными участниками этого праздника 
спорта и здоровья - Александр 
Хамулин, Татьяна Виноградова, 
Анастасия Чурилина. 

Для участников спортивного 
праздника - это не только занятия 
разными видами спорта и участие в 
мастер-классах, но и возможность 
общения, которое так высоко ценят 
люди с ограниченными возможно-
стями здоровья.

Призы победителям вручили 
Евгений Бухаров, Сергей Шилов и 

 z Баскетбольные баталии  z Алексей Быченок

 z Участники спортивного праздника: 
слева направо - Евгений Бухаров, 
Анастасия Чурилина, Елена Фролова, 
Александр Хамулин

 z На беговой дорожке Екатерина 
Козырева из МРО МГО ВОИ «Южное 
Бутово» 
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С МЕЖДУНАРОДНЫМ 
ДНЁМ ЗАЩИТЫ 

ДЕТЕЙ!
Уважаемые москвичи, 

дорогие дети и их родите-
ли! Поздравляю вас с 
тёплым и трогательным 
праздником — с Междуна-
родным днём защиты 
детей!

Сегодня для нас, взрослых, 
ещё один повод крепко обнять 
своих детей и сказать, как мы 
их любим. Крохотные малы-
ши, прилежные первокласс-
ники, подростки-бунтари, 
выпускники школ или студен-
ты колледжей — все они наше 
будущее, наша надежда и 
безграничная гордость.

В Москве живёт больше 
двух миллионов детей и под-
ростков — целая маленькая 
страна. И мы стараемся, что-
бы наш город всегда оставал-
ся комфортным местом для 
счастливого детства.

Сегодня мы поддерживаем 
москвичей с детьми в самых 
разных жизненных ситуациях 
— начиная с подарочного 
набора «Наше сокровище» 
при рождении малыша и 
заканчивая реабилитацией 
ребят с ограниченными воз-
можностями здоровья.

По всему городу открыты 
семейные центры, где для 
детей и подростков проходят 
тематические клубы по инте-
ресам, творческие и спортив-
ные кружки. Медиаторы и 
психологи помогают родите-
лям преодолеть кризисные 
ситуации, наладить добрые 
отношения в семье.

Наша особая забота - о 
детях-сиротах, которые живут 
в центрах содействия семей-
ному воспитанию. Там созда-
ны все необходимые условия 
для полноценного развития 
ребят, но главная наша задача 
- поиск для них новой любя-
щей семьи. Радует, что сегод-
ня в столице почти 94 процен-
тов таких детей воспитывают-
ся в замещающих семьях.

Юные москвичи с ограни-
ченными возможностями здо-
ровья параллельно с реабили-
тацией осваивают школьную 
программу в реабилитацион-
но-образовательных центрах. 
Для детей с нарушением зре-
ния есть отдельная школа-
интернат - ШОР № 1: мы гор-
димся ребятами, которые там 
учатся, многие из них победи-
тели столичных и всероссий-
ских олимпиад. Самых 
маленьких москвичей с осо-
бенностями развития поддер-
живают специалисты Службы 
ранней помощи.

Дорогие москвичи!
День защиты детей — это 

ещё одно напоминание о 
самом главном: о семейных 
ценностях, доброте, сплочён-
ности. Многое из того, что мы 
делаем ежедневно, мы дела-
ем для наших детей и ради их 
будущего.

Пусть каждый ребёнок на 
свете будет любимым и здо-
ровым! Желаю добра и благо-
получия вашим родным и 
близким!

Евгений СТРУЖАК,
руководитель 

Департамента труда и 
социальной защиты 

населения
города Москвы

В столичных семейных центрах родители и дети могут получить 
комплексную помощь самых разных специалистов: психологов, юристов, 
медиаторов и многих других. А еще здесь можно найти поддержку 
единомышленников – таких же приемных мам и пап, готовых 
поделиться опытом и советом. Общение, которое начинается в 
родительских клубах, нередко перерастает в настоящую дружбу.

Девиз родительского клуба 
семейного центра «Доверие»: 
«Каждый запрос найдет свой 
ключ». «Встречи проходят по 
выходным, чтобы родителям было 
удобно. В теплой и доверительной 
атмосфере обсуждаем актуальные 
вопросы, находим способы реше-
ния сложных ситуаций. Каждый 
может поделиться своей историей, 
трудностями, выразить эмоции и 
получить поддержку группы. А 
ведут такие встречи опытные пси-
хологи», – рассказывает психолог 
Наталья Морозова.

Мария воспитывает трех прием-
ных и двух кровных сыновей. В 
семейный центр обратилась, чтобы 
заключить договор о сопровожде-
нии – и с просьбой помочь нала-
дить отношения между детьми. 
Приемной маме предложили посе-
щать родительский клуб. Во время 
обсуждений с ведущим и другими 
участниками был выявлен корень 
проблемы: ревность старшего 
сына. Специалисты рекомендова-
ли Марии равномерно распреде-
лять внимание между всеми деть-
ми и восстановить теплый эмоцио-
нальный контакт со старшим 
ребенком.

Активную поддержку Марии ока-
зывала Виктория, оказавшаяся в 
похожей ситуации. У нее конфлик-
товали дочери – приемная и кров-
ная. Общая проблема сплотила 
участниц, а общение переросло в 
дружбу семьями, часто проводят 
свободное время большой компа-
нией.  «Участники клуба, сблизив-
шись на встречах, продолжают 
общение в повседневной жизни, и 
зачастую это перерастает в насто-
ящую дружбу», – подтверждает 
психолог.

В семейных центрах приемным 
родителям помогают и наладить 
взаимоотношения с детьми. Дол-

С апреля этого года прием по 
вопросам опеки ведется в столич-
ных семейных центрах. Замещаю-
щие родители могут не только 
оформить необходимые докумен-
ты, но и получить помощь высоко-
квалифицированных психологов, 
юристов, специалистов по соци-
альной работе.

Узнать больше о работе столич-
ных органов опеки, жизни центров 
содействия семейному воспита-
нию вы можете на портале «Моя 
новая семья». Родители или опеку-
ны, которым нужно совершить 
сделку с имуществом подопечных 
или снять средства с их счетов, 
могут обратиться во флагманские 
офисы  госуслуг и центр госуслуг 
поселения Сосенское (доп. офис).  
Во всех флагманах единый график 
и стандарт работы, они открыты 
без перерывов с 10 утра до 10 вече-
ра ежедневно. Режим работы 
дополнительного офиса центра 
госуслуг поселения Сосенское — с 
8 утра до 8 вечера ежедневно.

По всем остальным вопросам 
опеки москвичам готовы помочь  в 
16 столичных семейных центрах, 
имеющих филиалы почти в каждом 
районе. Обратиться можно в любой 
в пределах своего округа с 9 утра 
до 8 вечера пять дней в неделю.  
Для удобства посетителей на пор-
тале «Моя новая семья» есть сер-
вис предварительной записи на 
прием, с помощью которого можно 
не только выбрать центр и время 
визита, но и обозначить интересу-
ющий вопрос, чтобы специалисты 
могли заранее подготовиться к 
встрече. Все контакты и информа-
цию об услугах можно также найти 
на портале «Мой семейный центр». 
Там также можно оставить свое 
обращение в разделе онлайн-кон-
сультаций..
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гое время у Евгении и Николая 
было теплое и доверительное 
общение с дочерью Соней, но с 
наступлением у девочки переход-
ного возраста все изменилось. 
Родителям стало сложно находить 
общие темы для разговора, школь-
ница много времени проводила в 
своей комнате и все реже шла на 
контакт с близкими.

В семейном центре супругам 
посоветовали принять участие в 
психологическом тренинге «Узнай 
меня». Выполняя упражнения на 
сближение и развитие навыков 
командной работы, Евгения, Нико-
лай и Соня обнаружили, что их объ-

единяет любовь к фантастике. По 
рекомендации специалистов нача-
ли вместе читать книги, смотреть 
фильмы, стали коллекционировать 
фигурки героев любимых произве-
дений. Так в семье появилось 
общее хобби – точка соприкосно-
вения, которая помогла наладить 
отношения.

«Сложности в отношениях роди-
телей и детей случаются, это нор-
мально. Главное – вовремя обра-
титься за поддержкой. Помните, 
что профессиональная помощь 
рядом, двери семейных центров 
всегда открыты», – говорит Наталья 
Морозова.

В этом году столичному особому семейному 
центру имени Г.И. Россолимо исполнилось 150 
лет. Это старейшее учреждение для детей 
с ограниченными возможностями здоровья. 

На праздничное мероприятие «Юбилей в кругу 
друзей» пригласили ребят, которые получают 
помощь и поддержку специалистов соцзащиты 
Москвы.

150 ЛЕТ В КРУГУ ДРУЗЕЙ

«150 лет – очень важная дата. Мно-
го помощи оказано за эти годы 
детям. Мы верны традициям и про-
должаем помогать семьям, где вос-
питываются особые ребята. В юби-
лейный год у нас запланированы 
интересные мероприятия, акции, 
проекты, уже открыли несколько 
выставок творческих работ наших 
сотрудников», – рассказывает 
директор особого семейного центра 
имени Г.И. Россолимо Елена Возжа-
ева.

В детском городском празднике 
«Юбилей в кругу друзей» приняли 
участие 150 ребят из особых семей-
ных центров Москвы, а также цен-
тров содействия семейному воспи-
танию «Маяк» и «Сколковский». К 
празднованию присоединились и 
дети из спортивно-досугового цен-

тра «Триумф». Сотрудники и воспи-
танники центра имени Г.И. Россоли-
мо подготовили для гостей театра-
лизованное представление, множе-
ство зон с игровыми активностями, 
мастер-классы, сладкие угощения и 
подарки.

Ребята из Центра для детей-сирот 
«Маяк» показали свой новый номер 
– весенний танец с ромашками.  «Как 
педагог-организатор могу сказать, 
что проведено всё было на высочай-
шем уровне. И вместе с тем - душев-
но, как умеют делать в московской 
соцзащите. Сразу заметно, что 
сотрудники в особом семейном цен-
тре имени Г.И. Россолимо – профес-
сионалы, которые по-настоящему 
любят свою работу и воспитанни-
ков», - говорит специалист «Маяка» 
Анна Шкилева.

На память о таком замечательном 
мероприятии в учреждении оста-
лась яркая фотозона с отпечатками 
ладошек детей, юбилейная клумба с 
цветами и капсула времени. Участ-
ники праздника погрузили в нее 
символичные предметы для будуще-
го поколения и спрятали на террито-
рии центра, чтобы вскрыть ровно 
через десять лет. 

«Всё очень понравилось, особен-
но пикник и торт. А главное, про-
грамма рассчитана на детей с раз-
ными особенностями – каждый 
нашёл что-то интересное», - расска-
зала 13-летняя воспитанница «Мая-
ка» Даша.

В мероприятии также приняла 
участие депутат Московской город-
ской Думы, председатель Попечи-
тельского совета центра Елена Кац. 

«Каждый раз приезжая, удивляюсь, 
- сказала она, - насколько прекрас-
ные люди здесь работают – настоя-
щие энтузиасты своего дела! 
Поздравляю сотрудников центра с 
юбилейным годом!».

Центр социальной поддержки и 
реабилитации детей-инвалидов 
имени Г.И. Россолимо – это старей-
шее учреждение России. Оно созда-
но в 1873 году как приют «Убежище 
Святой Марии».

Под руководством профессора 
Григория Россолимо в учреждении 
проводилась научно-исследова-
тельская работа с особенными деть-
ми, а также внедрялись новые инно-
вационные коррекционные и реаби-
литационные методики, которые 
актуальны до сих пор. После рево-
люции приют стал называться дет-
ским домом № 13.

В 2021 году стал особым семей-
ным центром и начал оказывать 
услуги особенным детям с тяжелы-
ми множественными нарушениями в 
развитии, которые воспитываются в 
семьях.
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ДОВЕРЬТЕСЬ «ДОВЕРИЮ»!


